
Всероссийская благотвори-
тельная акция «Елка желаний» 
проводится с 2018 года. Орга-
низатор проекта — российское 
движение детей и молодежи 
«Движение первых». Благода-
ря акции дети в возрасте от 3 до 
17 лет, оказавшиеся в трудной 
жизненной ситуации, получа-
ют возможность осуществить 
заветное желание или полу-
чить подарок к Новому году.
Стать Дедом Морозом и испол-
нить мечты ребят может каж-
дый, ехать к елке необязатель-
но. Достаточно зайти на сайт 
проекта, указать регион, кате-
горию и стоимость подарка. 
После этого нужно из списка 
выбрать желание и отправить 
подарок самостоятельно или 
с помощью организаторов.
К акции присоединились мно-
гие управленцы федерального 
и городского уровня, депута-
ты, главы компаний и корпо-
раций, самые разные люди. 
В акции принял участие и мэр 
Москвы Сергей Собянин. Он 
исполнит мечты троих детей. 
Все они были написаны на но-
вогодних шарах, которые снял 
с елки глава города. 
Так, мальчик Сергей попросил 
о подарке-сюрпризе. 
— Конкретно ничего не указа-
но, но подумаем, что может 
быть для него сюрпризом, — 
сказал Сергей Собянин.
Второй шар на елке желаний 
подписан 16-летним подрост-
ком из Луганской Народной 
Республики по имени Дми-
трий, который мечтает об 

электрогитаре. А се-
милетний Натаван хо-
чет получить в пода-
рок синтезатор.
— Обязательно испол-
ним все желания, — 
пообещал мэр Мо-
сквы.
Руководитель Депар-
тамента развития но-
вых территорий Мо-
сквы Владимир Жид-
кин считает, что чело-
веку, придумавшему 
акцию «Елка жела-
ний», надо памятник 
поставить. 
— Благодаря ей не только де-
ти, но и взрослые начинают 
верить, что чудеса действи-
тельно случаются, — отметил 
он. — Поэтому я уже несколь-
ко лет в этой акции участвую, 

причем искренне 
и с удовольствием. 
Это же просто сча-
стье — подарить ре-
бенку, о котором ты 
еще вчера не слышал, 
радость. Да и родите-
лям, к слову, тоже, по-
тому что не у всех есть 
возможность порадо-
вать сына или дочку 
тем, что ему или ей 
очень хочется или 
очень надо. 
Владимир Жидкин се-
годня тоже примет 
участие в акции и на-

деется, что обязательно уви-
дит счастливые глаза детей, 
заветные желания которых он 
сможет исполнить.
В Москве тоже есть своя добрая 
акция по исполнению желаний 

ребят. Она так и называется — 
«Добрая елка». 
— Уже четвертый год прини-
маю участие в добрых ново-
годних акциях и помогаю ис-
полнить желания детей, 
нужда ющихся в нашей под-
держке и заботе, — рассказал 
«ВМ» депутат Московской го-
родской думы Кирилл Щи-
тов. — В этом году помог ис-
полнить три детские мечты. 
Передал игрушки, которые 
будут доставлены волонтера-
ми в детские дома на Донбассе. 
Второе желание — семейный 
поход в аквапарк в рамках ак-
ции «Елка желаний» для мно-
годетной семьи из района Зя-
бликово. Старший сын сейчас 
участвует в СВО и защищает 
нашу Родину.  А мама с тремя 
младшими детьми сможет по-

сетить аквапарк на новогод-
них праздниках.
И третье желание Кирилл Щи-
тов снял с «Доброй елки», кото-
рая установлена в Мосгорду-
ме. В пожеланиях — перкусси-
онный массажер для мальчика 
Тимофея. Он занимается спор-

том и мечтает о таком устрой-
стве для восстановления после 
тренировок.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
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В столице про-
ходят предново-
годние акции 
«Елка желаний», 
«Добрая елка» 
и другие. Их 
главная цель — 
исполнить жела-
ния мальчишек 
и девчонок. Се-
годня рассказы-
ваем, кто стал 
волшебниками. 

Новогодняя ночь ожидается 
холодной и снежной
Начальник отдела кратко-
срочных прогнозов Гидро-
метцентра Александр Голу-
бев рассказал, какую погоду 
ожидать москвичам в ново-
годние праздники. 

По словам эксперта, после те-
плой погоды, которая наблю-
далась в Москве и области 
с 17 декабря, в последний 
день месяца ожидается пони-
жение температуры. Это, по 
словам Александра Голубева, 
связано с распространением 
арктического холода в север-
ной половине Европейской 
территории, в том числе Мо-
скве и области. 
— 31 декабря будет облачно 
и пройдет снег, — говорит 
Александр Голубев. — Темпе-
ратура утром составит минус 
1–3 градуса. По области — до 
минус пяти. А уже днем, после 
12–15 часов, температура по-

низится до минус 10. По обла-
сти — до минус 13. Ветер будет 
северный. Его скорость до-
стигнет 5–10 метров в секунду. 
Александр Голубев уточняет, 
что в саму новогоднюю ночь 
температура опустится до 10–
15 градусов мороза. 
— Это ниже климатической 
нормы на 6–7 градусов, — го-
ворит Александр Голубев. — 
Днем 1 января температура 
при том же северном ветре 
3–8 метров в секунду суще-
ственно не изменится. 2 янва-
ря похолодание также продол-
жится. В течение суток ожида-
ется температура воздуха ми-
нус 12–17 градусов. Ветер 
поменяется на северо-восточ-
ный и будет достаточно силь-
ным — 4–9 метров в секунду. 
По словам начальника отдела 
краткосрочных прогнозов, по 
предварительным расчетам, 
3 января в Москве и области 

ожидается  уже 20–25 граду-
сов ниже нуля ночью и минус 
15–20 днем. Ветер останется 
северо-восточным. 
— Начиная с 2000 года самая 
холодная новогодняя ночь бы-
ла в 2003 году, когда темпе-
ратура опускалась до минус 
15,4 градуса, — говорит Алек-
сандр Голубев. — В 2016-м бы-
ло минус 11,6. Возможно, что 
и наступающая новогодняя 
ночь войдет в тройку самых 
холодных. Больше всего осад-
ков у нас в Москве ожидается 
31 декабря. Так что празднич-
ная ночь будет со снежком. От 
небольшого до умеренного. 
Первые пять дней в новом го-
ду будут холодными. Но не ис-
ключено, что к Рождеству бу-
дет ослаб ление мороза. Так 
что 7 января у нас точно прой-
дет без оттепели.  
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

В столичном метро появились в продаже транспортные карты «Тройка» и билеты «Единый» 
с новогодними поздравлениями, сообщила пресс-служба Департамента транспорта 
и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы.
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Благотворительная акция в этом году поможет исполнить мечты 
более ста тысяч девчонок и мальчишек со всей страны

27 декабря. Мэр Москвы Сергей Собянин снял с «Елки желаний» три шара с пожеланиями детей. Все они, конечно же, будут исполнены

Акция «Елка желаний» проходит в пятый раз. В ней приняли 
участие порядка 40 тысяч человек и 200 партнерских орга-
низаций. На их счету — более 106 тысяч исполненных же-
ланий ребят со всей России. Общая сумма подарков соста-
вила порядка 1,3 миллиарда рублей. Благотворительная 
акция продлится до февраля 2024 года включительно. К ней 
присоединяются лидеры государства — президент России 
Владимир Путин, председатель правительства РФ Михаил 
Мишустин и другие. 

справка

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

vm.ru

Ветер 4–9 м/с Давление 738 мм

Центр  +2

Бутово  +2

Внуково  +2

Жулебино  +2

Зеленоград  +1

Измайлово  +2

Кожухово  +2

Кузьминки  +1

Кунцево  +2

Лефортово  +1

Останкино  +2

Отрадное  +2

Печатники  +1

Троицк  +2

Тушино  +2

Хамовники  +2

Чертаново  +2

Шелепиха  +2

погода

+2°C
¥

¥

до Нового 
года 

осталось

дня
3

Следующий номер 
«Вечерней Москвы» выйдет в свет

09.01.2024

Уходящий год стал еще одним подтверждением нашей 
сплоченности, дал бесценный опыт настоящей команд-
ной работы. Наша страна продолжает защищать нацио-
нальные интересы, уверенно идет к Победе. 
Московская городская дума, мэр Москвы, правительство 
Москвы трудились на благо города и москвичей. Все про-
екты и инициативы мы обсуждали с горожанами, и мне-
ние людей было решающим. 
Горжусь нашей молодежью. Этот год 
показал — вы болеете за будущее 
страны, реализуетесь сами и помога-
ете другим. Важно, что ваши дела на-
полнены реальными смыслами. Мо-
лодежная политика, поддержка се-
мьи, молодых специалистов — эти 
направления для нас, депутатов Мос-
гордумы, в приоритете. Все вместе 
мы работаем для своего города.
Отдельные слова благодарности — 
старшему поколению, ветеранам, 
труженикам тыла. В Год педагога 
и наставника мы особенно ощутили 
важность и ценность вашей поддержки, включенность 
в образовательные, патриотические проекты. Ваше му-
дрое слово, опыт, закалка нужны молодым. Вы — наши 
верные помощники и учителя. Спасибо за оптимизм, лю-
бовь к жизни, которыми вы щедро с нами делитесь! Пусть 
Новый год войдет в жизнь каждого с радостью и добром, 
принесет вам и вашим близким счастье и благополучие, 
оправдает самые лучшие надежды и ожидания!

АЛЕКСЕЙ 
ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

Новый год уже практически на пороге! Накануне 
праздника руководители столичных структур и ведомств,
поздравляя москвичей, подводят итоги уходящего 
2023-го и говорят о перспективах наступающего 2024-го. 

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА

Прошедший год был непростым для всех нас. Но, несмотря 
на международные санкции и экономические трудности, 
Москва продолжила активное развитие. В этом году мы ре-
ализовали ряд знаковых проектов: открыли движение 
по Большой кольцевой линии, запустили третий и четвер-
тый Московские центральные диаметры, открыли движение 
по Московскому скоростному диаметру в пределах МКАД, 
развязку МКАД с Липецкой улицей после реконструкции, 
кластер «Ломоносов» в долине МГУ, инфекционную клини-
ческую больницу № 1, новый корпус больницы имени Логи-
нова, флагманские центры при больницах Филатова и Бот-
кина. В общей сложности в городе появилось более 110 со-
циальных объектов и 6,3 миллиона квадратных метров жи-
лья. Мы стремимся к тому, чтобы Москва с каждым годом 
становилась красивее и комфортнее для жизни. 
Пусть 2024 год откроет для всех новые перспективы, при-
несет интересные проекты и успехи во всех начинаниях. 
Желаю вам и вашим близким крепкого здоровья, счастья, 
радости и благополучия!

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, МИНИСТР СТОЛИЧНОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА, 
ГЛАВА СТОЛИЧНОГО ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ И УСЛУГ

Еще один год отсчитывает свои последние часы и минуты, 
становясь частью нашей общей московской истории. И хотя 
он был непростым, мы продолжили развитие нашего люби-
мого мегаполиса. Общими усилиями мы продолжаем соз-
давать лучшее в Москве. За 2023-й мы побывали с вами 
на разных фестивалях и ярмарках, видели одетую в яркие 
гирлянды Москву, украшали ее садами, дарили ей открыт-
ки, поздравляли наш город с днем рождения, а друг дру-
га — с праздниками. Самый главный вот-вот начнется! 
Возьмите в 2024-й все самое лучшее из уходящего 2023-го: 
тепло встреч с друзьями, любовь близких, новые знаком-
ства, свои самые сильные впечатления. Обнимите родите-
лей, поблагодарите дедушек и бабушек, проведите время 
с детьми. Новый год и Рождество — семейные праздники, 
встречайте их большими компаниями! 
Лучший город Земли ждет чудес, главное из которых — 
это вы, его жители! Счастья и исполнения желаний вам, 
дорогие москвичи!

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА СТРОИТЕЛЬСТВА ГОРОДА МОСКВЫ 

Уважаемые коллеги, дорогие москвичи! От имени Депар-
тамента строительства и себя лично от всей души поздрав-
ляю вас с наступающим Новым 2024 годом!
Уходящий 2023 год оставит свой след в истории развития 
нашего города. Без преувеличения, это был грандиоз-
ный год. Мы запустили движение поездов на Большой 
кольцевой линии Московского метрополитена, открыт 
для автомобилистов Московский скоростной диаметр, на-
ращивает темп программа реновации жилищного фонда. 
Особое внимание город уделяет развитию социальный 
инфраструктуры: для детей открыли свои двери новые 
школы и детские сады, введены в эксплуатацию совре-
менные медицинские и культурные центры, физкультур-
но-оздоровительные комплексы. Из года в год столица 
становится одним из красивейших мегаполисов мира, 
комфортным для жизни и отдыха.
Подводя итоги уходящего года, мы строим планы 
на год грядущий. Уверен, он сулит всем нам позитив-
ные перемены и широкие перспективы. Пусть этот весе-
лый и светлый праздник станет началом успешного 
и счастливого года, полного ярких событий!
Здоровья, добра и благополучия вам и вашим близким 
в Новом году!

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА РАЗВИТИЯ 
НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ ГОРОДА МОСКВЫ

Завершая 2023 год, хочу всех сердечно поблагодарить 
за неравнодушие, внимательность, активное взаимодей-
ствие! Благодаря этому наш департамент встречает 2024 год 
с хорошим настроем, уверенностью в своих силах. Уходящий 
год был для нас и напряженным, и очень интересным. На-
пряженным, потому что мы поставили, по сути, новый ре-
корд по вводу на новых территориях столицы социальных 
объектов — порядка тридцати. Интересным — потому что 
нам удалось реализовать все наши цели и задачи. 
Конечно, почивать на лаврах мы не собираемся. Мы видим 
перспективу градостроительного развития Новой Москвы, 
понимаем, как много нам предстоит сделать. Уверен, что 
в самое ближайшее время мы станем свидетелями новых 
уникальных проектов на территории ТиНАО, которыми бу-
дет гордиться наша любимая Москва.
Желаю всем нам по-настоящему новогоднего настроения, 
оптимизма, благополучия, удачи и успехов во всех 
добрых делах!
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Каждый раз в преддверии праздника мы желаем своим близким, 
родным, друзьям исполнения заветных желаний, говорим теплые слова. 
Ну а в этот раз хочется пожелать всем еще одного — Победы!

С НОВЫМ ГОДОМ, ДОРОГИЕ МОСКВИЧИ!
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Поздравления
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Сергей Собянин: Вместе с нашим президентом мы сможем больше

Открытие Большой кольцевой линии стало проектом года

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин посетил избира-
тельный штаб кандидата 
на должность президента 
Российской Федерации Вла-
димира Путина в Гостином 
Дворе и открыл после рекон-
струкции корпус городской 
клинической больницы № 52.

Сергей Собянин поставил 
подпись в поддержку канди-
датуры Владимира Путина на 
пост президента Российской 
Федерации в 2024 году. 

Эффективная стратегия
Мэр отметил, что полностью 
поддерживает решение дей-
ствующего президента Рос-

сийской Федерации избирать-
ся на новый срок. 
— В эти дни как никогда 
раньше нам нужна стабиль-
ность, — подчеркнул Сергей 
Собянин в своем телеграм-
канале. — Стратегия прези-
дента позволяет развиваться 
экономике, социальной сфе-
ре, инновациям. При его под-
держке Москва стала одним 
из лучших мегаполисов мира, 
и у нас большие планы на бу-
дущее. Вместе мы сможем 
больше.

Современная клиника
После комплексной рекон-
струкции готов к работе ле-
чебный корпус № 4 город-
ской клинической больницы 
№ 52. Эта клиника собрала 
в своих стенах один из луч-
ших медицинских коллекти-
вов страны. 

— Во времена COVID-19 это 
был флагманский центр, ко-
торый не только спасал жизни 
десяткам и сотням самых тя-
желых больных, но и создавал 
методики, по которым рабо-
тала практически вся стра-
на, — напомнил мэр. 
Он также сообщил, что приня-
то решение построить для кли-
ники новый многопрофиль-
ный комплекс площадью 
75 тысяч квадратных метров, 
где будут мощнейшая диагно-
стическая база, амбулаторный 
центр и терапевтическая служ-
ба, реанимационные, хирур-
гические отделения и роддом.

Технологичное оснащение
Первых пациентов реконстру-
ированный корпус № 4 примет 
10 января 2024 года. Семи-
этажное здание на Пехотной 
полностью обновили, закупи-

ли свыше 1,6 тысячи единиц 
оборудования. 
В корпусе разместили два 
центра — гематологический 
и ревматологический с днев-
ными стационарами, а также 
отделения реанимации, эндо-
скопии, лучевой и функцио-
нальной диагностики для па-
циентов этих профилей.
— У нас появился самый со-
временный рентген-аппарат, 
который может делать сним-
ки с любого ракурса любой 
части тела, управление им 
осуществляется джойстика-
ми, — поделился заведующий 
отделением Василий Паршин.
Для пациентов обустроены 
одноместные палаты, в кото-
рых есть все удобства: душ, 
туалет, телевизор, холодиль-
ник и многое другое.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Итоги работы Транспортного 
комплекса столицы подвел 
заместитель мэра Москвы, 
руководитель Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов. 

Уходящий 2023-й стал для 
столицы годом реализации 
важнейших транспортных 
проектов, которые готовили 
много лет.
— С точки зрения показате-
лей развития транспортной 
системы Москва абсолютный 
лидер не только среди евро-
пейских, но и американских 
городов, — отметил Максим 
Ликсутов. 
Количество пассажиров, ко-
торые выбирают городской 
транспорт для ежедневных 
поездок, растет. Дополни-
тельно в 2023 году было со-
вершено 240 миллионов по-
ездок — это почти 800 ты-
сяч поездок в рабочий день. 
По мнению Максима Ликсу-
това, такой показатель гово-
рит о том, что москвичи все 

больше доверяют городскому 
транспорту.
— В этом году было запущено 
сердце московского метро — 
Большая кольцевая линия. 
Крайне важный проект, им за-
нимался лично мэр города 
Сергей Собянин. По значимо-
сти он считает это самым 
главным событием, — подчер-
кнул заммэра. — С момента 
запуска БКЛ по ней соверше-
но 270 миллионов поездок. 
Благодаря Большому коль-
цу метрополитен получил 
огромный запас провозной 
способности на многие деся-
тилетия вперед.
— Снизилась нагрузка на те-
кущую инфраструктуру ме-
трополитена, пригородную 
железнодорожную и дорож-
ную. Кроме того, кардиналь-
но улучшились экономиче-
ские показатели развития го-
рода, — уточнил Максим 
Ликсутов. 
В ходе анализа развития тер-
риторий, где появились новые 
станции метро, выяснилось, 
что количество новых зареги-
стрированных кассовых аппа-
ратов превысило в 4–6 раз по-
казатели тех районов, где 
станций нет в радиусе двух 
километров. Таким образом, 

пояснил Максим Ликсутов, 
развивается малый и средний 
бизнес, создаются рабочие ме-
ста, растут налоговые посту-
пления в бюджет города. 
Открылись в 2023 году еще 
пять новых станций метропо-
литена: «Пыхтино», «Аэро-
порт Внуково», «Лианозово», 
«Физтех», «Яхромская». 
— Первый раз мы пришли 
с метро в аэропорт, — отметил 
заммэра столицы. — Это но-

вые возможности как для со-
трудников аэропорта, так 
и для пассажиров и жителей. 
В следующем году в первооче-
редных планах — открытие 
станций Троицкой линии, 
станции «Потапово» Соколь-
нической ветки.
Еще одно важное событие го-
да — запуск МЦД-3 и МЦД-4. 
— Это 74 станции, которые 
работают теперь в режиме на-
земного метро, — поделился 

он. — Тарифы на проезд по 
ним интегрированы с метро.
Еще одним важным событием 
года стал запуск круглогодич-
ных регулярных речных пас-
сажирских электросудов. 
— Сами по себе суда и прича-
лы — решение уникальное 
в мире. На двух маршрутах 
пассажиры уже совершили 
400 тысяч поездок. И элек-
тросуда даже сейчас пользу-
ются спросом, — сказал Мак-
сим Ликсутов, отметив, что 
этот речной транспорт может 
курсировать даже в сильные 
морозы. 
Также в 2023 году открылся 
после реконструкции Южный 
речной вокзал.
Полностью достроили в этом 
году и южный участок Мо-
сковского скоростного диаме-
тра, который стал частью но-
вого дорожного каркаса сто-
лицы. Открылось движение 
по проспекту Багратиона.
Максим Ликсутов заявил, что 
в следующие два года на мо-
сковских маршрутах планиру-
ется запустить беспилотные 
трамваи. Кроме того, в июне 
2024 года появится виртуаль-
ная карта «Тройка». 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

28 декабря. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) ставит подпись в поддержку выдвижения 
кандидатуры Владимира Путина на пост президента Российской Федерации

Экспозиция открытого 
в 2023 году на ВДНХ 
павильона «Атом» 
переносит посетителей 
в мир новых технологий

Вчера Сергей Собянин со-
общил, что городской 
транспорт будет бесплат-
ным всю новогоднюю 
ночь — с 20:00 31 декабря 
до 06:00 1 января. Горожан
и гостей столицы доставят
к месту празднования или 
домой поезда метро, МЦК, 
158 наиболее востребо-
ванных и ночных маршру-
тов наземного транспорта. 
Работу МЦД продлят 
до трех часов ночи.
На Рождество метро 
и МЦК будут работать 
до 02:00, МЦД — до 03:00, 
151 маршрут автобусов, 
электробусов и трамва-
ев — до 03:30. 

кстати

ПОЕХАЛИ! цифры
Поток автомобилей 
за 2023 год снизился 
на 5 процентов. Бла-
годаря этому количе-
ство заторов на доро-
гах снизилось почти 
на 25, а где-то 
и на 30 процентов. 
Благодаря запуску БКЛ 
разгрузилась на 15 про-
центов Кольцевая линия.
Приобретено 300 ваго-
нов типа «Москва 2020». 
МЦД-3 в сутки поль-
зуется 300 тысяч пасса-
жиров в сутки, МЦД-4 
в среднем 240–250 ты-
сяч пассажиров. 
Более 230 тысяч мо-
сквичей и гостей столицы 
посетили обновленный 
Южный речной вокзал. 
По городу курсируют бо-
лее 1300 электробусов 
на 120 маршрутах. 
Установлено около 
2 тысяч новых остано-
вочных павильонов. 
Чат-бот Александра от-
ветила уже на 6 милли-
онов вопросов.

Поздравления с наступающими праздниками «Вечер-
ней Москве» и нашим читателям прислало немало лю-
дей: руководителей разных уровней, общественных де-
ятелей, деятелей культуры. Вот некоторые из них.

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ МОСКВЫ 

Дорогие читатели «Вечерней Москвы»!
2023 год был по-настоящему насыщенным и плодотвор-
ным. Реставрационная программа, запущенная по иници-
ативе мэра Москвы с 2011 года, не сбавляет свои темпы. 
Количество отреставрированных объектов культурного 
наследия в этом году превысило 2000. Это стало знаковым 
событием для нас. Среди отреставрированных объектов 
доходные дома, палаты, городские усадьбы, памятники 
деревянного зодчества, промышленной архитектуры, мо-
нументы. Спасибо, что в уходящем году были с нами, инте-
ресовались реставрацией памятников архитектуры, новы-
ми археологическими находками.
С новым, 2024 годом! Здоровья и благополучия! Пусть Но-
вый год будет таким же ярким и разнообразным, как вся 
палитра московских объектов культурного наследия. 
А правительство Москвы будет и в дальнейшем сохранять 
их и делать все, чтобы с каждым отреставрированным па-
мятником истории и культуры Москва становилась еще 
краше! 

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ И МОЛОДЕЖНОЙ 
ПОЛИТИКИ МОСКВЫ 

С наступающим Новым годом, дорогие друзья! Мы столь-
ко всего доброго сделали вместе за уходящий год. Так 
приятно оглядываться назад и понимать, что все задуман-
ное реализовано. Москва — город неравнодушных! 
И я искренне уверена, что в новом году нас ждет еще 
больше добрых дел, которые мы сможем сделать вместе. 
Желаю благополучия, счастья и прекрасного настроения 
в новом году!

ЮРИЙ ПАВЛОВ
И.О. ПРЕДСЕДАТЕЛЯ МОСКОВСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ

Дорогие москвичи! Примите самые искренние и теплые 
поздравления с наступающим Новым годом и Рожде-
ством! Пусть вместе с ними в ваш дом уверенно войдут 
мир, согласие и радость, а добрые отношения и общие це-
ли, которые объединяют нас, помогут осуществить наме-
ченные планы и приумножат благие дела. От всей души 
желаю вам и вашим близким крепкого здоровья, счастья 
и вдохновения!

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ МОСГОРДУМЫ ПО ГОСУДАРСТВЕННОМУ 
СТРОИТЕЛЬСТВУ И МЕСТНОМУ САМОУПРАВЛЕНИЮ 

Друзья, поздравляю с новым, 2024 годом! Прошел еще 
один год, полный испытаний, в то же время полный ра-
достных событий. Поэтому от души поблагодарим 2023-й 
за все и отпустим с признательностью, а все лучшее забе-
рем с собой дальше. От души желаю вам провести эти 
праздничные дни в семейном кругу, с родными, друзьями, 
воспользоваться возможностью увидеться со всеми, с кем 
давно не встречались, но очень мечтали об этом. 
Тем, кто будет в Москве, очень рекомендую и желаю посе-
тить площадки фестиваля «Путешествие в Рождество». 
Вы окунетесь в атмосферу сказки и волшебства, исконных 
традиций русского народа, почувствуете настоящее чудо. 
А именно этого мы все ждем в новогодние праздники, не-
смотря на возраст. В Новом году желаю всем трудящимся 
успехов в работе. Студентам и школьникам — в учебе. На-
шим пенсионерам — активности. Здоровья и бодрости — 
каждому. И абсолютно все мы желаем большой Победы 
нашим бойцам, нашей стране. 

НАТАЛЬЯ СКЛЯРОВА
ДИРЕКТОР МУЗЕЯТЕАТРА БУЛГАКОВСКИЙ ДОМ 

Уважаемая редакция газеты «Вечерняя Москва», вы не-
прерывно ведете свои хроники большого города, и жизнь 
москвичей вот уже 100 лет невозможно представить 
без вас. Вы бережно и скрупулезно храните в своих выпу-
сках каждое важное событие из жизни столицы и страны. 
Поздравляем вас, легендарное издание, с Новым годом! 
Желаем вам еще много работы и процветания, сохране-
ния своей уникальной роли в жизни столицы и всей стра-
ны. Пусть ваша бесценная работа продолжает оставаться 
неотъемлемой частью истории и культуры России. И, ко-
нечно же, поздравляем всех читателей! 

НИНА ШАЦКАЯ
ЗАСЛУЖЕННАЯ АРТИСТКА РОССИИ

В эти наполненные предпраздничной суетой дни искренне 
поздравляю всех с наступающим Новым годом, Рожде-
ством Христовым! Желаю читателям газеты «Вечерняя Мо-
сква» и их близким, чтобы в грядущем году исполнялись 
самые заветные мечты. Хочу пожелать нашим соотече-
ственникам, где бы они ни находились, поддерживать 
связь с семьей, близкими. Ведь, только разделив яркие 
мгновения и радостные моменты, можно по-настоящему 
почувствовать себя счастливыми. Любви, самых удиви-
тельных подарков и незабываемых впечатлений в новом, 
2024 году!

27 декабря. Заместитель мэра Москвы Максим Ликсутов 
подводит итоги работы Транспортного комплекса

Предновогодний выпуск «Панорамы» мы посвящаем достижениям Москвы за 2023 год. Конечно, чтобы перечислить их полностью, не хватит и всей газеты целиком — 
так много было сделано в столице в текущем году буквально во всех сферах. И все изменения так или иначе касались роста и качества жизни горожан, и экономики 
мегаполиса в целом, и привлекательности Москвы как экономического, инновационного, туристического центра. Поэтому остановимся на главных из них.
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Мегаполис 
заботится о людях

Сегодня «ВМ» подводит ито-
ги уходящего года. Мы ре-
шили расспросить читателей 
о том, какими городскими 
достижениями им запомнил-
ся 2023-й.

МАРИНА СМИРНОВА
ХУДОЖНИКПЛЕНЭРИСТ

Главным открытием этого го-
да назвала бы запуск третьего 
и четвертого Московских цен-
тральных диаметров. Благо-
даря им проще доехать до 
Подмосковья, самых разных 
мест области, которые мы вы-
бираем для творческих похо-
дов. С запуском новых марш-
рутов проще стало добираться 
куда угодно. Как художники 
мы часто выбираемся за го-
род. Теперь выехать в область 
просто: сел в комфортный по-
езд — и помчался на природу. 
Это дешево, быстро и очень 
удобно.

ВЕРА БУКАРЕВА
РЕЖИССЕРПЕДАГОГ

Из достижений уходящего го-
да хочу отметить запуск реч-
ного общественного транс-
порта. Это уникальный про-
ект, которым могут похва-
статься далеко не все мировые 
столицы. Удобные и экологич-
ные электросуда — это, воз-
можно, не самый популяр-
ный, но однозначно самый 
оригинальный обществен-
ный транспорт Москвы. А воз-
можность прокатиться на 
трамвайчиках круглый год 
делает их появление одним из 
ключевых событий 2023 года. 
А еще запомнился Москов-
ский урбанистический фо-
рум. Это было шикарное со-
бытие летней Москвы.

АЛЕКСЕЙ ЛИСТОШЕНКОВ
НУТРИЦИОЛОГ, ПРЕПОДАВАТЕЛЬ 
ПРОЕКТА МОСКОВСКОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ

Одно из замечательных сто-
личных достижений — от-
крытие павильонов «Здоро-
вая Москва». И пусть это до-
стижение и не 2023 года — 
проект стартовал несколько 
лет назад, — но я не могу его 
не отметить, так как такого 
нет ни в одной стране мира. 
Поверьте, я работаю с наши-
ми соотечественниками во 
многих странах мира. Такого 
обследования бесплатно вы 
нигде не пройдете. Проверка 
основных показателей здоро-
вья — это важно. Особенно 
для тех, кому за 30, ведь, как 
говорится, после этого воз-
раста гарантия «производите-
ля» на тело заканчивается 
и приходится заботиться 

о нем самостоятельно. Я от-
правляю туда всех пенсионе-
ров, с которыми мы работаем 
в «Московском долголетии». 
А всем тем, кто еще не прохо-
дил диспансеризацию в пави-
льонах «Здоровая Москва», 
очень советую начать! 

ФИЛИПП ЛЕБЕДЕВ
ШКОЛЬНИК, ПОБЕДИТЕЛЬ ОЛИМПИАД

Для меня самым ярким собы-
тием стал полноценный за-
пуск Большой кольцевой ли-
нии (БКЛ) в марте. Я очень 
ждал ее открытия, так как до-
бираться до других округов 
в городе было не так-то про-
сто. А теперь достаточно сде-
лать всего одну пересадку на 
БКЛ, и ты на месте! Сами стан-
ции очень красивые, совре-
менные. Особенно «Нагатин-
ский Затон» с замечательной 
инсталляцией в виде рыб. Те-
перь до репетиторов и допол-
нительных занятий можно до-
браться гораздо комфортнее.

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Самым запоминающимся со-
бытием стало открытие рыб-
ного рынка «Москва — на вол-
не» в Косине-Ухтомском. Я ча-
сто бываю в этом районе, по-
этому появление очередной 
классной точки на гастроно-
мической карте нашего горо-
да стало приятным событием! 
Мне нравится, что там прохо-
дят интересные события 
и всегда можно купить све-
жую продукцию.

ИВАН ДРЯБЛОВ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Хочу отметить поддержку, ко-
торая оказывается молодым 
предпринимателям. В этом 
году мы взяли в лизинг от МСП 
под 8 процентов швейное обо-
рудование для производства 
спортивной одежды, закупили 
на 600 000 рублей швейных 
машин. Благодаря покупке но-
вого оборудования мы плани-
руем увеличить выпуск нашей 
продукции. Также в этом году 
я посетил очень полезные 
обучающие семинары от 
ГБУ «Малый бизнес» Москвы, 
особенно полезным был семи-
нар, посвященный найму 
и увольнению сотрудников, 
а также участию в выставке 
«Сделано в Москве».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
АННА ХРОМЦОВА
edit@vm.ru

ВОПРОС ГОРОЖАНИНУ

Лидируем во всех 
сферах
Москва в 2023 году заняла лидирующие позиции 
во  многих национальных и международных рейтингах 
в самых разных сферах. Достижения столицы России 
по достоинству оценивают эксперты самого высокого 
класса. А опыт Москвы перенимают другие страны. 

Новый уровень экстренной медицинской помощи

Развитие здравоохране-
ния — один из приоритетов 
столичного правительства. 
О значимости масштабного 
проекта по запуску флагман-
ских центров больниц, а так-
же о завершении первого 
этапа программы капремонта 
поликлиник «ВМ» поговори-
ла с московскими врачами.

В течение одного года в Мо-
скве начали работу сразу че-
тыре флагманских центра экс-
тренной медицинской помо-
щи. По мнению главного вра-
ча городской клинической 
больницы им. С. П. Боткина 
Алексея Шабунина, это дей-
ствительно уникальный мас-
штаб преобразований в очень 
серьезной сфере — экстрен-
ной медицинской помощи на-
селению.
—  Флагманские центры выво-
дят эту помощь на новый тех-
нологический и логистиче-

ский уровни, врачи и техноло-
гии разворачиваются к паци-
енту, — отметил Алексей 
Шабунин.
Все флагманские центры ос-
нащены самым современным 
диагностическим и лечебным 
оборудованием. Это и тяже-
лая техника — КТ, МРТ, ангио-
графы, — и гибридные опера-
ционные, и современные ком-
плексы навигации при нейро-
хирургических операциях 
и сложных травмах. Все это, 
по словам главврача, — базо-
вые вещи для точной диагно-
стики и дальнейшего резуль-
тативного лечения. 
— Разработаны четкие алго-
ритмы действий медиков во 
всех экстренных ситуациях, 
с которыми могут поступать 
пациенты. Это минимизирует 
человеческий фактор и свя-
занные с ним возможности 
ошибок, — добавил Алексей 
Шабунин.
Во флагманах все работает 
как «цифровой госпиталь»: 
медики оснащены мобильны-
ми аппаратами УЗИ и ЭКГ, но-
утбуками и планшетами, в ко-

торых есть вся информация 
о результатах уже проведен-
ных исследований. Это спо-
собствует максимально бы-
строй и точной диагностике, 
скорейшему началу лечения, 
позволяет применять мини-

мально травматичные спосо-
бы операций.
В этом году завершился и пер-
вый этап программы капре-
монта поликлиник. Главврач 
детской поликлиники № 133 
Дина Русина считает, что об-

новление почти половины ам-
булаторного звена — важное 
достижение этого года. 
— Если сравнить до и после 
ремонта, то это абсолютно два 
разных здания. На самом со-
временном уровне сделаны 

все зоны поликлиники, соз-
дан комфорт для пациентов 
и медиков, — отметила она.
Всего по новому стандарту 
уже обновили 200 зданий.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

23 ноября. Главный врач Городской клинической больницы имени С. П. Боткина Алексей 
Шабунин показывает новый флагманский центр экстренной медицинской помощи

Заводы держат курс на импортозамещение

В этом году Москва стала ли-
дером рейтинга Минпром-
торга России по эффективно-
сти реализации промышлен-
ной политики среди регио-
нов страны. Как столичные 
заводы и фабрики работали 
в 2023 году, «ВМ» рассказал 
министр правительства Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Владислав Овчинский 
(на фото). 

Сегодня промышленные ком-
пании Москвы вносят суще-
ственный вклад в достижение 
технологического суверени-
тета страны и вполне способ-
ны удовлетворить растущие 
потребности рынка. Глава де-
партамента рассказал, что 
в столице выпускают сложное 
высокотехнологичное обору-

дование, продукты питания, 
лекарства и медизделия, об-
увь, одежду и другие товары.
— Город, со своей стороны, ак-
тивно стимулирует строитель-
ство и модернизацию произ-
водств, выпускающих каче-
ственные и востребованные 
товары для внутреннего рын-
ка и на экспорт. Важную роль 
в этой работе играют офсет-
ные контракты. Столица за-
ключила уже 14 офсетов с об-
щим объемом инвестиций 
около 82 миллиардов рублей, 
по шести из них уже идут по-
ставки для городских нужд — 
лекарства, медицинские изде-
лия, продукция для молочных 
кухонь, — отметил он.
Например, в рамках такого 
соглашения всего за полгода 
налажен выпуск абсорбирую-
щего белья. Контракт предус-
матривает ежегодную постав-

ку не менее 46 миллионов 
единиц продукции в течение 
10 лет. Производственных 
мощностей завода хватит, 
чтобы полностью обеспечить 
потребности горожан с инва-
лидностью. 
— Кроме того, в этом году 
мы открыли два крупных 
фармацевтических завода 
полного цикла. «Велфарм-М» 
и «Р-Оп ра» обеспечат москви-
чей отечественными препара-
тами для профилактики и ле-
чения эндокринных, кардио-
логических, онкологических, 
астматических и других забо-

леваний, — поделился успеха-
ми Владислав Овчинский.
Москва активно использует 
кластеризацию как один из 
основных инструментов сти-
мулирования развития про-
мышленности. 
— Работают отраслевые кла-
стеры: «Фотоника и микроэ-
лектроника», «Фармацевти-
ка», «Электромобилестрое-
ние». В этом году совокупное 
число их участников превыси-
ло 130 компаний. Также на 
базе индустриального парка 
«Руднево» создан Федераль-
ный центр беспилотных авиа-
ционных систем, который 
объединяет уже 12 ведущих 
российских разработчиков 
и производителей БПЛА, — 
добавил министр.
В целом за последние пять лет 
количество предприятий 
в столице увеличилось в пол-
тора раза, а компании обраба-
тывающих отраслей нарасти-
ли выпуск вдвое. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ОТВЕТ САНКЦИЯМ

Согреть теплом и добрым словом

Сегодня столичные фестива-
ли стали доброй традицией 
для празднования главных 
событий и помощи тем, кому 
это необходимо. 

Сейчас в столице проходит фе-
стиваль «Путешествие в Рож-
дество». Главный зимний 
праздник охватил 36 площа-
док, на большинстве которых 
работают специальные пун-
кты, куда можно принести по-
дарки и гуманитарную по-
мощь для детей, проживаю-
щих на новых территориях 
России, и участников специ-
альной военной операции. 
— Чаще всего детям приносят 
сладкие подарки, самые раз-
ные по размеру — большие 
и маленькие, — рассказывает 
«Вечерней Москве» сотруд-
ник пункта «Москва помога-
ет» на фестивале «Путеше-

ствие в Рождество» Елена Ев-
графова. 
По ее словам, москвичи и го-
сти столицы с удовольствием 
приносят подарки и для взрос-
лых — участников специаль-
ной военной операции. 
— Чаще всего это носки — вя-
заные собственноручно, шер-
стяные, утепленные. Их пере-
дают чаще всего мамы и ба-
бушки, — продолжает она. — 
К некоторым прикреплены 
открытки. В посланиях зву-
чат самые трогательные по-
желания. 
Приносят и теплые вещи — 
перчатки и варежки. Добавля-
ют сладости. Подарки собира-
ют с большой любовью. Среди 
наборов есть, к примеру, пач-
ка шоколада «Генеральский».
— Люди не просто выбирают 
что-то первое попавшееся 
с полок, москвичи и гости из 
регионов тратят на выбор ча-
стичку своей души. Очень за-
метно, с какой заботой собра-
ны подарки, — добавляет Еле-
на Евграфова. 
Но самым важным она счита-
ет передачу «за ленточку» до-

брых слов. Писем и открыток 
на передовой ждут не меньше, 
чем подарков. 
В Парке Горького, кстати, ра-
ботает специальная почтовая 
станция. Ее сотрудники пред-
лагают выбрать праздничные 
конверты и открытки, напи-
сать пожелания в адрес тех, 
кто сейчас защищает нашу 
Родину. 

— Как-то раз к нам пришла де-
вушка с подарком и рассказа-
ла, что ее молодой человек 
был участником специальной 
военной операции. В их часть 
поступили подарки, а в его по-
сылке оказалась открытка. Все 
ребята побросали подарки, 
читали, что пишут и желают 
солдатам мирные жители, — 
говорит Елена Евграфова.
Для тех, кто сейчас на передо-
вой, открытки с добрыми сло-
вами — чудодейственные. 
Слова поддержки обладают 
невероятным эффектом, той 
энергией, которую называют 
согревающей. Об этом гово-
рят и посетители, которые де-
лятся с сотрудниками пунктов 
своими историями.
— Просим всех, кто приносит 
подарки: подписывайте и от-
правляйте открытки. Это 
можно сделать до 8 января, — 
отметил сотрудник павильона 
«Москва помогает». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

28 декабря. Сотрудник пункта «Москва помогает» на фестивале «Путешествие в Рождество» Елена Евграфова принимает для детей 
и участников СВО новогодние подарки в пункте сбора на Манежной площади

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

ЗДОРОВЬЕ

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Пункты сбора подарков про-
екта «Москва помогает» рабо-
тают на 29 площадках фести-
валя «Путешествие в Рожде-
ство». Приглашаем всех же-
лающих поучаствовать 
в новогодней акции. Посети-
тели фестиваля «Путешествие 
в Рождество» приносят сладо-
сти, детские игрушки, книги, 
настольные игры, теплые ве-
щи и наборы средств личной 
гигиены. Волонтеры готовят 
их для отправки адресатам: 
упаковывают и сортируют. 
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важно
Начался второй этап 
капитального ремонта 
поликлиник Москвы. 
Во время него обновят 
еще 140 зданий меди-
цинских учреждений. 
Программа модерниза-
ции объектов первично-
го звена здравоохране-
ния по новому москов-
скому стандарту подраз-
умевает применение 
общих принципов 
оформления и техниче-
ского оснащения зда-
ний. Предусмотрен так-
же единый стандарт 
набора врачей-специа-
листов.

КАК БОЙЦЫ ГОТОВЯТСЯ 
ОТМЕТИТЬ НОВЫЙ ГОД ➔ СТР. 4
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1 Москва заняла 1-е место 
по человеческому потенци-
алу среди 100 мегаполисов 
БРИКС+ в международном 
рейтинге City Human Potential 
Ranking

ИНВЕСТИЦИИ

1 Технополис занял 1-е место 
в Национальном рейтинге 
инвестиционной привлека-
тельности ОЭЗ России

2 тысячи рабочих мест создали рези-
денты Особой экономической зоны 
(ОЭЗ) «Технополис «Москва»

ОБРАЗОВАНИЕ

1 Московские школьники 
второй раз подряд стали 
лучшими в мире по уровню 
читательской грамотности 

598 баллов набрали 5745 учеников 
174 московских школ в исследовании 
читательской грамотности

КУЛЬТУРА
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Москва — первая среди ми-
ровых столиц по доступности 
и разнообразию музейных 
экспозиций и седьмая среди 
156 мегаполисов в категории 
«Культурная жизнь» рейтин-
га Global Cities Index 2023

Более 440 музеев и выставочных 
залов открыто в Москве. Там в среднем 
за год проходит 14 тысяч мероприятий 
и 1300 выставок

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

9 В глобальном рейтинге 
модных городов российская 
столица занимает 9-е место

11 тысяч компаний и индивидуальных 
предпринимателей в сфере моды рабо-
тают в Москве

7,7%
всех креативных 
предприятий 
столицы работа-
ют в сфере 
моды

ЭКОЛОГИЯ

1 Столица во второй раз воз-
главила зеленый рейтинг 
регионов Российского эколо-
гического оператора

Динамика реализации программы 
раздельного сбора мусора
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1,2
миллиона тонн мусора 
за 9 месяцев 
2023 года

ТЕХНОЛОГИИ

1 Москва возглавила индекс 
цифровизации «IQ городов», 
набрав максимальные 
120 баллов

Более 400 электронных услуг и сервисов 
доступно на mos.ru

Столица 
получила Гран-при 

премии «Умный город» 
за вклад в развитие циф-
ровизации городского 

хозяйства
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Мандарины и конфеты украсят 
новогодний стол бойцов

Алексей Новиков (имя и фа-
милия изменены в целях безо-
пасности. — «ВМ») рассказы-
вает, что, конечно, массово 
военнослужащие не будут со-
бираться, так как это будет 
привлекать внимание про-
тивника.
— Но Новый год все равно бу-
дем отмечать, просто неболь-
шими группами и без алкого-
ля: спиртное нам в отряде 
«Волки» употреблять вообще 
запрещено, — рассказыва-
ет заместитель командира 
Алексей.
Он отметил, что елки они не 
украшают. Кроме того, все во-
еннослужащие обойдутся без 
пиротехнических средств.
— Их использование в боевых 
условиях также привлекает 
внимание противника и ука-
зывает, что в конкретной точ-
ке имеются люди. А это уже 
основание, чтобы обстрелять 
эту территорию из ствольной 
артиллерии или РСЗО, — по-
ясняет Алексей «РАВ».
Но зато стол у всех обязатель-
но будет праздничным: его 
украсят мандарины и конфе-
ты. Командир с позывным 
«РАВ» недавно был по служеб-
ным делам в Москве, и его 
пригласили в общественную 
организацию «Объединение 
многодетных семей», где вру-
чили коробки со сладостями 

и письмами детей для воен-
нослужащих.
— У меня наворачивались 
слезы. Печенья, шоколадки 
и конфеты собирали женщи-
ны, у которых много детей: их 
сыновья и дочки любят сладо-
сти, им самим надо помо-
гать… А вот нет, они посыла-
ют их на фронт защитникам 

Родины то, что любят в их се-
мьях, — говорит военнослу-
жащий.
Он поясняет, что на столах бу-
дет и самый новогодний про-
дукт — мандарины.
— Куда же без них? Ведь Но-
вый год всегда ассоциируется 
именно с этим фруктом — это 
приятные воспоминания 

о детстве, о доме, — улыбает-
ся «РАВ».
При этом он поясняет, что его 
подчиненные очень трепетно 
относятся к детским посла-
ниям.
— Именно поэтому детские 
рисунки и открытки я буду 
раздавать каждому бойцу 
31 декабря: буду обходить 

каждого и вручать подарки из 
столицы, — рассказывает 
Алексей. — Вы не поверите: 
творчество незнакомых детей 
солдаты носят в гимнастер-
ках, а еще развешивают в сво-
их «домах» на фронте.
Рядом с местом дислокации 
отряда «Волки» есть живая 
елочка. Ее украшать, есте-

ственно, нельзя, но бойцы, на-
верное, будут подходить по 
очереди, загадывать около 
нее желания.
— Во всяком случае, когда 
я привез подарки из Москвы, 
то мы с напарниками сфото-
графировались около этой 
елочки. Именно мы распреде-
ляем сладости по бойцам, что-
бы новогоднее настроение 
посетило каждого нашего во-
еннослужащего, — продолжа-
ет «РАВ».
При этом заместитель коман-
дира выражает большую бла-
годарность творческим лю-
дям, которые приезжают 
на передовую, чтобы поднять 
настроение бойцам.
— К нам приезжали группы 
«Мара», «7б», «Партизан 
ФМ», «Бахыт-Компот», поэты 
Олег Демидов, Мария Ватути-
на, хочется сказать им боль-
шущее спасибо! Не представ-
ляете, какая это отдушина  — 
послушать живую музыку во 
время боевых действий, — 
поясняет Алексей. — Нужно 
просто было видеть глаза 
бойцов, как они сияли во вре-
мя выступлений. 
По его словам, встречи с арти-
стами становятся праздником 
на передовой. Поэтому без 
преувеличения можно ска-
зать, что артисты — это тоже 
участники спецоперации.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Возможность 
переговоров 
остается 
С 1 января 2023 года 
на службу по контракту в Во-
оруженные силы России 
приняты 500 тысяч человек. 
Об этом вчера сообщил заме-
ститель председателя Сов-
беза Дмитрий Медведев.

Кроме того, по словам Медве-
дева, спецоперация в 2024 го-
ду продолжится, ее целью 
останется разоружение укра-
инских войск и отказ нынеш-
него украинского государства 
от идеологии неонацизма.
— Смещение правящего бан-
деровского режима — явно не 
декларируемая, но важней-
шая и неизбежная цель, кото-
рая должна быть и будет до-
стигнута, — рассказал Дми-
трий Медведев. — При этом 
Одесса, Днепропетровск, 
Харьков, Николаев, Киев — 
русские города, как и многие 
другие, временно оккупиро-
ванные. Все они пока еще 
маркированы желто-голубым 
на бумажных картах и в элек-
тронных планшетах.
Также зампредседателя Сов-
беза добавил, что возмож-
ность переговоров с Украи-
ной все еще остается. 
— «Переговоры», конечно, 
возможны. Их Россия никогда 
не отвергала, в отличие от без-
умных властей Украины, —  
отметил Медведев. — Подоб-
ные «переговоры» никак вре-
менем не ограничены. Они 
могут вестись вплоть до пол-
ного разгрома и капитуляции 
бандеровских войск НАТО. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Москвич с по-
зывным «РАВ» 
более года явля-
ется заместите-
лем командира 
отряда «Волки». 
Он рассказал 
корреспонденту 
«ВМ», как его 
бойцы будут от-
мечать Новый 
год.

сVои люди

Ветераны отправят военным
исторические книги 
В первичной организации 
№ 6 Совета ветеранов района 
Замоскворечье на Большой 
Серпуховской улице продол-
жается новогодняя акция 
«Подари бойцу любимую 
книжку».

Председатель первички Гали-
на Ермакова рассказывает, 
что они собирают гумпомощь 
для участников спецоперации 
больше года: начинали от-
правлять вещи, вязали носки.
— Решили помочь и раненым 
бойцам, которые находятся 
в госпиталях, собрали пози-
тивные книги: детективы, ро-
маны, — рассказывает Галина 
Владимировна.

Она добавила, что в микро-
районе есть ветеранский ак-
тив, который сразу включился 
в работу, и уже с начала сентя-
бря собрали около 300 книг. 
— Мы приносили книги, кото-
рые нравятся нам самим, ду-
маю, они будут интересны 
и нашим военнослужащим, — 
продолжает Галина Владими-
ровна.
Она принесла книги Алексан-
дра Дюма. По словам Ермако-
вой, его романами зачитыва-
ется не одно поколение в раз-
ных странах. Многие ветера-
ны приносили исторические 
книги, классиков: Вячеслава 
Шишкова и его знаменитую 
«Угрюм-реку», «Приваловские 

миллионы» Мамина-Сибиря-
ка, «Строговых» Георгия Мар-
кова и многие другие.
Галина Ермакова с активи-
стом первичной организации 
Аллой Шатько складывают 
книги в коробки: помещается 
примерно по 20–25 книг. Жен-
щины упаковывают и прикле-
ивают этикетку с надписью 
«С любовью от ветеранов За-
москворечья». Всего получи-
лось 20 коробок книг, три ко-
робки — с шахматами, еще 
две наполнили сладкими по-
дарками и письмами для бой-
цов. Подарки отправят в фили-
ал госпиталя Вишневского.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

26 декабря. Военнослужащие отряда «Волки»: боец с позывным «Гурон», заместитель командир отряда с позывным «РАВ» и боец 
с позывным «Шуня» (слева направо) в Донецкой Народной Республике с коробкой новогодних подарков

Новый год — это семейный праздник, когда все родные и близкие собираются за общим столом. Они провожают уходящий год, с надеждой ожидая наступающий. 
Но есть те, кто в эти дни будет защищать нашу Родину, приближая такую долгожданную Победу. «Вечерняя Москва» связалась с бойцами, которые отметят Новый год 
на передовой, и с волонтерами, которые отвозят подарки военнослужащим. Чтобы они знали: дома их ждут! 

Сегодня наших читателей и коллектив поздравляют 
бойцы и жители Донбасса.

ВАЛЕРИЙ, ПОЗЫВНОЙ ВОЛНА 
УЧАСТНИК СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ 

Я желаю всем читателям «Вечерней Москвы» от участни-
ков спецоперации удачи во всем и хочу выразить под-
держку за помощь фронту. Ведь москвичи делают все воз-
можное, чтобы приблизить нашу победу: собирают гума-
нитарную помощь, плетут сети, в моем родном районе Ма-
рьина Роща проводится большая работа главой управы 
Александрой Фадеевой и муниципальными депутатами. 
Спасибо им за все!

ИВАН ДОДОСОВ
ГЕРОЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

Мне приятно, что я буду отмечать Новый год в кругу семьи, 
но душой я всегда с однополчанами и желаю всем участ-
никам специальной военной операции, всем москвичам 
наилучшего и удачи! Чтобы на земле воцарился мир!

АЛЕКСЕЙ КАРЯКИН 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ ЛУГАНСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ 

Дорогие читатели «ВМ», искренне поздравляю вас с на-
ступающим Новым годом и, конечно же, хочу пожелать 
только хорошего. Уверен, что в 2024 году вы будете читать 
больше хороших новостей. Дорогие читатели, хочу поже-
лать вам крепкого здоровья, мирного неба. Пусть в вашем 
доме всегда будут тепло и уют!

АННА ЗЕЛЕНСКАЯ
РУКОВОДИТЕЛЬ МАРИУПОЛЬСКОГО ШТАБА УПОЛНОМОЧЕННОГО 
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ ПО ПРАВАМ РЕБЕНКА МАРИИ ЛЬВОВОЙБЕЛОВОЙ 

Уважаемые читатели газеты «Вечерняя Москва», мариу-
польский штаб уполномоченного при президенте Россий-
ской Федерации по правам ребенка Марии Львовой-Бело-
вой от всей души поздравляет вас с новогодними праздни-
ками. Желает крепкого здоровья и мира. Пусть ваши дни 
будут наполнены только хорошими новостями, в которых 
будут писать о победе нашей страны на фронте. Особенно 
сотрудники штаба благодарят журналистов «ВМ» за то, что 
они приезжают в наш регион и объективно рассказывают 
о его жителях читателям. В том числе москвичи узнают, как 
многодетные семьи живут в условиях боевых действий, 
в какой поддержке нуждаются, чтобы оказать им адресную 
помощь. Благодаря вам у нас появилось очень много дру-
зей, которые готовы помогать местным волонтерам.

СЕРГЕЙ ПОТАПОВ
РЯДОВОЙ ШТУРМОВИК СПЕЦНАЗА АХМАТ 

Сердечно поздравляю всех читателей «ВМ» с наступаю-
щими праздниками! В это особое для Родины время важ-
но быть рядом с любимым людьми. Как участник спецопе-
рации я знаю, насколько не хватает во время отдыха об-
щения с близкими, друзьями и семьей. Я желаю, чтобы 
в будущем году ярких минут и впечатлений было больше, 
а счастье — приумножилось. Хочу передать поздравле-
ния  братьям по оружию, которые сейчас на передовой. 
Конечно, минуты на фронте омрачены тревогой. Пусть эти 
дни будут спокойными и тихими, свободными от интен-
сивных боев. Пускай эта неделя не будет загружена рабо-
той, а радостью наполнятся секунды каждого бойца. Ис-
кренне желаю набраться сил на будущие подвиги, плано-
мерно и последовательно идти навстречу Победе.

история
Большинство стран от-
мечают Новый год 1 ян-
варя по григорианскому 
календарю. Он установ-
лен римским правите-
лем Юлием Цезарем 
в 46 году до нашей эры. 
В Древнем Риме этот 
день был посвящен Яну-
су — богу выбора, две-
рей и всех начал  и дав-
шему имя месяцу янва-
рю. Януса изображали 
с двумя лицами: одно 
смотрело вперед, дру-
гое — назад.

Сладость солдату в радость: домохозяйка 
печет пряники на передовую
Жительница района Марфи-
но Ирина Радостина активно 
помогает в формировании 
посылок в зону СВО. Чтобы 
порадовать бойцов, к Новому 
году она напекла им празд-
ничные пряники.

Ирина участвует в сборах по-
сылок для солдат с самого на-
чала СВО. Когда москвичка 
узнала о существовании пун-
ктов плетения маскировоч-
ных сетей, организованных 
АНО «Солидарность». 
— В Марфине таких мест не 
было, и мы, вместе с другими 
неравнодушными жителями 
района, организовали свое, — 
рассказывает Ирина. — Сей-
час нас около 15 человек.
Помимо плетения маскиро-
вочных сетей, группа активи-
стов из Марфина собирает по-
сылки с одеждой, медикамен-
тами, продуктами и прочим.
— В один момент я задума-
лась над тем, что можно сде-
лать своими руками для ре-
бят, — вспоминает Ирина. — 
Так как я увлекаюсь кулина-
рией, на ум пришли пряники. 
Теперь периодически защит-
ники Родины получают краси-
вые сладкие подарки. 
— Бойцам мы отправляли 
около 150 пряников за раз, — 
говорит Радостина. — Еще мы 
передавали сладости в луган-
ский детский дом.
Ирина рассказала, что в Мар-
фине живет врач, который 
переехал из ЛНР и часто помо-
гает людям в зоне СВО.
— Мы через него передавали 
пряники с рисунками солн-

ца, — добавляет Ирина. — Де-
ти очень радовались.
В последний раз сбор посылок 
на передовую был экстрен-
ным. Добровольцы хотели 
успеть до Нового года, чтобы 
порадовать бойцов подарка-
ми и полезными вещами. 
— В зоне СВО погиб житель 
Марфина, наш герой. Мы ре-
шили помочь его батальону 
и передали посылки через род-
ственников нашего солдата, — 
говорит Ирина. — Собирали 
деньги на кровоостанавлива-
ющие жгуты, теплую одежду, 
небольшие подарочки.
В посылки по традиции поло-
жили пряники от Ирины. Но 

больше всего москвичка гор-
дится не своим кулинарным 
талантом, а единомышленни-
ками, с которыми они совер-
шают добрые дела.
— Люди настолько отзывчи-
вые. За один вечер мы собра-
ли 43 тысячи рублей, — вспо-
минает Радостина. — В итоге 
смогли закупить 50 крово-
останавливающих жгутов.
Ирина уверена, что сейчас 
поддержка тыла важна нашей 
армии как никогда, а с помо-
щью таких маленьких, но 
приятных дел бойцы понима-
ют, что их любят и ждут дома.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

27 декабря. Жительница района Марфино Ирина Радостина упаковывает новогодние пряники 
для бойцов СВО

11 октября. Председатель первичной организации № 6 Совета ветеранов района Замоскворечье 
Галина Ермакова проводит сбор книг для участников специальной военной операции 
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Добровольческая органи-
зация «Солидарность» 
объединяет активных жи-
телей Северо-Восточного 
округа и не только. Мо-
сквичи собираются в точ-
ках плетения маскировоч-
ных сетей, организуют 
сборы гуманитарной по-
мощи, теплой одежды
и не только. В зону спец-
операции посылки до-
ставляют также активисты 
«Солидарности».
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Поздравления
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Одним из главных событий года станут, по мне-
нию The Economist, выборы в США. Они состо-
ятся 5 ноября.
«Избиратели и суды вынесут свои вердикты До-
нальду Трампу, чьи шансы на возвращение в Бе-
лый дом оцениваются как один к трем. Вполне 
вероятно, что исход выборов будет зависеть от 
решения нескольких десятков тысяч избирате-
лей в горстке колеблющихся штатов. Однако по-
следствия этого решения станут по-настоящему 
глобальными, потому что они повлияют на все: 
от климатической политики до оказания воен-
ной помощи Украине», — пишет издание.
— Надо понимать, что The Economist — рупор 
глобалистской элиты. И эта элита очень боится 
прихода Трампа к власти, — пояснил политолог 
Григорий Савельев. — Когда они пишут о шан-

сах 1:3 и «горстке колеблющихся штатов», это, 
конечно, блеф. О кандидатах со столь призрач-
ными шансами и говорить нечего. Шансы 
Трампа — 3:1. Если он придет к власти, то, я ду-
маю, откажется от помощи Украине, повесив ее 
содержание на Евросоюз. И займется Китаем — 
он всегда считал его главным геополитическим 
соперником США. А значит, победить в проти-
востоянии на Украине нам станет легче. 

Многополярность и беспорядок

«План Америки по развороту к Азии, который 
должен был дать ей возможность сконцентри-
роваться на обостряющемся соперничестве 
с Китаем, оказался сорван военными конфлик-
тами на Украине и в секторе Газа, — пишет The 
Economist. — Замороженные конфликты по 
всему миру постепенно оттаивают, а холодные 
конфликты разогреваются. Уровень нестабиль-
ности в Африке растет. Теперь, когда однопо-
лярность Америки осталась в прошлом, мир 
готовится к росту числа конфликтов».
— Очевидно, что «мировой полицейский» — 
больше не «мировой полицейский». Штаты 
провалили «украинский проект», не могут эф-
фективно помочь Израилю, который до сих пор 
воюет в крохотной Газе и непонятно, когда за-

Британское издание The Economist подготовило список тенденций, которые повлияют на развитие событий в мире в 2024 году. Среди них — выборы 
в более чем 70 странах, поддержка Украины в Европе, конфликт на Ближнем Востоке, а также новая холодная война и рост роли искусственного интеллекта. 

А как изменится наша жизнь? Что будет в России и в ее ближайшем окружении? На эту тему рассуждают политологи, экономисты и военные эксперты.

Чего миру ждать в будущем

Год выборов и войн

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

2023 год был для российской экономики успешным. 
ВВП страны вырос на 3,5 процента. Правда, в основном 
за счет продукции военно-промышленного комплекса: 
мы резко нарастили производство военной техники 
и боекомплекта. В 2024 году, как предполагает Мин-
фин, рост ВВП продолжится, но будет более низким — 
в районе 2–2,5 процента. Инфляция же, напротив, 
должна снизиться с нынешних 7,5 до 4–4,5 процента, 
потому что ЦБ продолжит повышение ключевой став-
ки. Рост реальных доходов населения будет, но ниже, 
чем в 2023-м: 2,7 процента против 4,8. Согласно про-
гнозу Минфина, среднегодовой курс доллара в 2024 го-
ду составит 90,1 руб ля. Уровень безработицы — 
3,1 процента, что примерно соответствует показателю 
2024 года. В целом экономическая ситуация в 2024 го-
ду ожидается стабильной.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Одно из самых ожидаемых событий 2024 го-
да (помимо летней Олимпиады в Париже) 
случится в ноябре. Должна стартовать вто-
рая по счету миссия Artemis к Луне, подго-
товкой которой занимается NASA совместно 
с партнерами. Это будет первый полет 
к спутнику Земли с экипажем на борту раке-
ты SLS (Space Launch System) и космическо-
го корабля «Орион». Ожидается, что полет 
вокруг Луны займет десять дней. Астронав-
ты проверят действие технологий, необхо-
димых для жизни и работы в дальнем кос-
мосе. Это будет самый дальний полет с уча-
стием человека в истории космонавтики. 
Участники миссии удалятся от Земли на мак-
симальное расстояние — 370 тысяч км. Если 
миссия станет успешной, NASA позднее вы-
садит астронавтов на Луне. 

кстати

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ, ПОЛИТОЛОГ

В 2024 году сохранятся тенденции 2023-го. 
А именно — продолжатся конфликты на Украи-
не, Ближнем Востоке и вокруг Тайваня. Основ-
ными политическими игроками, от которых бу-
дут зависеть крупнейшие события в мире, оста-
нутся четыре страны: Китай, США, Индия и Рос-
сия. Индия попала в число глобальных игроков 
потому, что она пытается заменить Китай в каче-
стве мировой фабрики: благо рабочей силы там 
хватает. Шанс завершения конфликта на Украи-
не в 2024 году, я считаю, велик. Либо мы побе-
дим и присоединим ее территорию, либо Запад 
пойдет на переговоры о мире. В этих перегово-
рах мы будем настаивать на полном протектора-
те над Украиной. А Запад — на своем контроле 
над ней. Этот вариант, думаю, мы не примем — 
ведь СВО тогда и начинать не стоило. Есть и тре-
тий вариант развития событий: Запад продол-
жит Украине помогать, не давая киевскому ре-
жиму погибнуть окончательно и в надежде, 
что вдруг что-то случится и Россия отступится. 
Пока работает именно этот вариант. Но все ху-
же. Что касается экономики, то масштабной 
экономической перестройки в 2024 году в Рос-
сии не ожидается, поскольку система уже рабо-
тает достаточно стабильно. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

щик углеводородов. А вот у ЕС и США России 
теперь нет, значит, перед арабами им придется 
прогибаться ниже. И арабы это прекрасно по-
нимают.
Эксперт напомнил ситуацию, когда президент 
Германии Франк-Вальтер Штайнмайер около 
получаса ждал на вершине трапа самолета при 
30-градусной жаре, пока его официально встре-
тят в Катаре. Немецкий президент прибыл в До-
ху для переговоров с эмиром Катара Тамимом 
бен Хамадом аль-Тани об освобождении граж-
дан Германии, находящихся в заложниках 
у ХАМАС.
— Восток — дело тонкое. Демократии там ни-
какой, поэтому церемонии и знаки уважения 
имеют принципиальное значение. Как и их от-
сутствие, — пояснил Григорий Савельев. — Ес-
ли представитель самой крупной европейской 
страны приезжает просить, а его фактически 
открыто оскорбляют, это показывает, кто 
и сколько сейчас в мировой политике весит.
Политолог привел в пример другую ситуацию — 
недавнюю встречу Владимира Путина с прези-
дентом ОАЭ Мухаммадом аль-Нахайяном и на-
следным принцем Саудовской Аравии. В Абу-
Даби российского лидера встретили раскра-
шенным в цвета триколора небом, почетным 
караулом и выстрелами из пушек.
— Битву за влияние на Глобальном Юге сейчас 
выигрывают Россия и Китай, — считает Григо-
рий Савельев. — Достаточно сказать, что Иран, 
Саудовская Аравия и ОАЭ вошли в БРИКС, где 
Россия и Китай — основные игроки. Так что хо-
лодную войну мы пока выигрываем.

Грядет восстание машин?

«Бизнес продолжит внедрять технологии ис-
кусственного интеллекта (ИИ), регуляторы пы-
таются регламентировать его, технические 
специалисты продолжают его совершенство-
вать, — пишет The Economist. — В 2024 году 
году усилятся споры о том, какой подход в регу-
лировании ИИ лучше всего выбрать и не явля-
ются ли аргументы об угрозе, исходящей от ИИ, 
всего лишь маневром, призванным затормо-
зить прогресс. Случаев неожиданного приме-
нения и злоупотребления ИИ будет становить-
ся все больше, как и тревог по поводу возмож-
ного воздействия ИИ на рынок труда и даже на 
результаты выборов».
— ИИ продолжат внедрять, потому что это эко-
номически оправдано, — считает Виктор Ку-
дрявцев. — Простой пример: москвич записал-
ся на прием в поликлинику, ему звонит нейро-
сеть, напоминает о дате и времени приема 
у врача и уточняет, придет он или нет. Можно, 
конечно, посадить 500 телефонисток, органи-
зовать им офис, платить зарплату. Но зачем? 
Это дополнительная нагрузка на бюджет. Ней-
росеть обходится в тысячи раз дешевле. 
Вместе с тем, увы, ИИ активно осваивают и мо-
шенники. Москвичам, например, стали прихо-
дит в мессенджеры голосовые сообщения от 
«родственников, попавших в беду». «Родствен-
ники» просят срочно перевести деньги. Понят-
но, что сообщение сгенерировано нейросетью, 
а голос взят из реальных телефонных разгово-
ров — например, с «социологами, проводящи-
ми опрос». По мнению экспертов по кибербезо-
пасности, такой способ обмана станет главным 
«хитом» 2024 года. 
— Да, случаев кибермошенничества будет все 
больше, — убежден Виктор Кудрявцев. — При-
чин как минимум три. Первая — мы все актив-
нее пользуемся интернетом и современными 
средствами связи, общение проистекает, глав-
ным образом, там. Второе — транзакции, то 
есть обмен денег на товары и услуги тоже про-
исходит в сети. Третье — мошенничество в се-
тях и по телефону крайне сложно предотвра-
тить. Установить и задержать преступников 
практически невозможно. 
Но «восстание машин», как считает эксперт, 
пока невозможно, поскольку ИИ выполняет 
скорее вспомогательные функции, а решения 
принимает человек. 

ше 34 миллионов населения и в основном моло-
дого, у которого нет ни работы, ни перспектив. 
А там рядом еще Сирия, Ирак, Иран, Турция, 
Египет, Ливан. И везде много бедного молодого 
населения, смертельно ненавидящего Израиль. 
Пример ХАМАС и «Хезболлы» показал, что вое-
вать с ним можно. Ненависть к Израилю сейчас 
зашкаливает — особенно если учесть, что его 
власти занялись геноцидом палестинцев. Так 
что вся эта история с Газой продолжится. 

Вторая холодная война

«По мере того, как рост Китая замедляется, на-
пряженность вокруг Тайваня нарастает, а Аме-
рика продолжает ограничивать доступ китай-
цев к передовым технологиям, ужесточается 
и риторика новой холодной войны, — пишет 
The Economist. — Однако западные компании, 
пытающиеся ограничить зависимость своих це-
почек поставок от Китая, скоро поймут, что про-
ще сказать, чем сделать. Между тем оба лагеря 
будут добиваться расположения «средних дер-
жав» Глобального Юга — не в последнюю оче-
редь ради получения доступа к их ресурсам».
— Европа сейчас даже больше зависит от Китая, 
чем было до начала украинского конфликта, — 
считает кандидат экономических наук, препо-
даватель МГУ Виктор Кудрявцев. — Дело в том, 
что страны ЕС отказались от дешевого трубо-
проводного газа из России. Они стали покупать 
сжиженный, и многие производства стали не-
рентабельны. Их надо переносить туда, где газ 
дешевле. Кто-то начал перевод мощностей 
в Штаты. Но большинство — в Китай: там де-
шевле и газ, потому что русские продают Китаю 
дешево, и тем более рабочая сила. Что касается 
«средних держав Глобального Юга», то речь 
идет об ОАЭ и Саудовской Аравии. И Штаты, 
и ЕС, и Китай — да, будут пытаться с ними дру-
жить. Но положение Китая лучше, потому что 
у него есть Россия — большой мощный постав-

VECTOR с запчастями, 6 патрульных машин, 
8 грузовиков Zetros».
Военный эксперт, политолог Алексей Анпило-
гов считает, что это «помощь» больше похожа 
на издевательство.
— Во время летнего «контрнаступа», для срав-
нения, Украина расходовала в месяц около 
240 тысяч снарядов. Сейчас ей дают «свыше 
250». И не тысяч. Эти 250 снарядов — на час 
стрельбы на одном участке. 11 беспилотни-
ков — тоже ни о чем: каждый день их сбивают 
от нескольких десятков до нескольких сотен. 
Танков и БТР уже не дают вовсе, — поясняет 
эксперт. — Это не помощь, эта мелкая подачка. 
Кандидат политических наук, директор Центра 
комплексных европейских и международных 
исследований Василий Кашин убежден, что 
в 2024 году Украина перейдет к обороне.
— Наступать ВСУ не могут, поскольку им не 
хватает ни снарядов, ни военной техники. 
И Украина перейдет к стратегической обороне. 
Вдоль всей линии боевого соприкосновения 
планируется построить мощные фортификаци-
онные сооружения, как, например, в Авдеев-
ке, — пояснил эксперт. — Стройматериалы на 
Украине найдутся. С людьми намного хуже — 
массу мужчин забрали в армию, но, думаю, 
проблему строителей худо-бедно решат.
Андрей Земцев согласен:
— Другого выхода у Украины нет. В обороне 
ВСУ могут тратить меньше снарядов и людей, 
будет гореть меньше боевой техники. Оборо-
няться, тянуть время — для них единственный 
выход. А там, глядишь, или Байдена переизбе-
рут и он снарядов пришлет, или Евросоюз по-
может, или Польша в войну вступит, или просто 
Россия устанет. Я думаю, наш Генштаб эти сооб-
ражения понимает и сделает все, чтобы ВСУ не 
смогли закрепиться.
В целом, по мнению экспертов, в 2024 году во-
енный конфликт на Украине закончится. 

Бесконечная Газа

«Нападение ХАМАС на Израиль и ответный 
удар Израиля по сектору Газа радикальным об-
разом изменили обстановку в регионе и поста-
вили крест на идее о том, что мир может и даль-
ше игнорировать тяжелое положение Палести-
ны, — пишет The Economist. — Для Америки, 
которая уже вынуждена действовать на преде-
ле своих возможностей, этот конфликт станет 
испытанием, которое покажет, сумеет ли она 
адаптироваться к более сложной и угрожаю-
щей обстановке в мире».
— Пока очевидно, что ни Израиль, ни Штаты не 
справляются. ХАМАС не только не уничтожен, 
но еще и диктует Израилю условия, требуя вы-
вести войска в обмен на освобождение заложни-
ков, — пояснил Андрей Земцев. — Йеменские 
повстанцы — хуситы — уже объявили всеобщую 
мобилизацию с целью подготовки бойцов для 
участия в конфликте ХАМАС и Израиля на сторо-
не ХАМАС. Во всех провинциях открыты трени-
ровочные лагеря, десятки тысяч молодых людей 
пошли добровольцами и учатся военному ре-
меслу. Надо понимать, что только в Йемене свы-

кончит. Сейчас, чтобы поправить имидж, они 
взялись воевать с хуситами в Красном море — 
спасать гражданские суда от пиратов, — рас-
суждает военный эксперт, полковник ВС РФ 
в отставке Андрей Земцев. — Но пока в Йемен 
поставляют оружие, в том числе противокора-
бельное, нападения на суда продолжатся. 

Украина перейдет к обороне

«В 2024 году Европа обязана активизироваться 
и обеспечить Украину военной и экономиче-
ской поддержкой, необходимой для ведения 
борьбы вдолгую, одновременно подготавливая 
почву для вступления Киева в Евросоюз, — пи-
шет The Economist. — Это будет правильным 
шагом, который также позволит подстрахо-
ваться на тот случай, если Трамп вернется к вла-
сти в Соединенных Штатах и прекратит поддер-
живать Украину».
— По сути дела, рупор мировой элиты призыва-
ет Европу готовиться к худшему: Штаты окон-
чательно повесят Украину на ее шею, — счита-
ет Григорий Савельев. — Что касается приня-
тия Украины в Евросоюз, то это технически не-
возможно, пока страна воюет. Даже если 
Украина войну прекратит, ее все равно в ЕС не 
примут. За это решение не проголосуют ни 
Польша, ни Венгрия, ни Румыния, ни Болгария, 
ни Греция, ни другие бедные страны. Ведь все 
деньги, которые раньше шли «с барского пле-
ча» им, из бюджета ЕС начнут отдавать уже 
Украине — новому голодному нахлебнику. Это, 
конечно, никому не надо. 
Что касается помощи Украине со стороны Евро-
союза, то она, по мнению экспертов, продол-
жит в 2024 году снижаться. Недавно на сайте 
бундестага появилось сообщение о «новом па-
кете» помощи Украине. Размеры поставок впе-
чатляют: «более 250 артиллерийских снарядов 
калибра 155 мм, 70 автоматических гранатоме-
тов MGW, разведывательный беспилотник 
LUNA NG, 10 разведывательных беспилотников 

Три главных 
конфликта — 
на Украине, 
в Израиле и вокруг 
Тайваня — 
сохранятся

Кадр из фильма «Я — робот» (2004). Уникальный робот Санни, способный испытывать эмоции, и Бриджит Мойнахан в роли доктора Сьюзен Келвин, специалиста по психологии позитронных роботов. Возможно, это наше будущее
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БУКВАЛЬНО 
СЧИТАНЫЕ 

ДНИ 
ОСТАЛИСЬ 
ДО НОВОГО 
ГОДА  

ЗАВЕТНОГО 
БОЯ 

КУРАНТОВ, 
КОГДА 
МОЖНО 

ЗАГАДАТЬ 
ЖЕЛАНИЕ, 
КОТОРОЕ 
ТОЧНО 

СБУДЕТСЯ.
А ПОКА НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 

УЗНАЛИ, 
КАКИЕ БЛЮДА 
ЛУЧШЕ ВСЕГО 

ПОДАТЬ 
НА СТОЛ 

ГОСТЯМ, КАК 
СТАНОВЯТСЯ 
СКАЗОЧНЫМИ 
ГЕРОЯМИ 

И ЧЕМ СЕЙЧАС 
ЗАНИМАЕТСЯ 
МАЛЬЧИК 
ВИТЯ 

ИЗ ЛЮБИМОГО 
МНОГИМИ 
С ДЕТСТВА 

НОВОГОДНЕГО 
ФИЛЬМА.

Витя остался тем же 
неугомонным мальчишкой

Утолим драконий голод сочной рыбой с овощами

Роль одного из главных ге-
роев — мальчика Вити — 
школьника, увлеченного на-
укой и техникой, который 
вместе со своей подругой Ма-
шей (Натальей Симоновой) 
отправляется в сказочный 
мир, чтобы спасти Снегуроч-
ку, исполнил юный актер 
Юрий Нахратов (на фото). 
Он совсем не стушевался 
в компании известных арти-
стов — блистательного Геор-
гия Штиля, Николая Боярско-
го и его, тогда еще совсем не-
известного племянника Ми-
хаила.
Юрий, как вы попали в кар-
тину?
Это в какой-то мере можно 
считать волшебством. Но до 
этого фильма я уже успел 
сняться в нескольких других. 
В четыре года я дебютировал 
в «Денискиных рассказах», 
а в 1973-м попал в картину 
«Открытая книга».
Взрослые коллеги вас опекали? 
В этом возрасте я еще не по-
нимал, что они — звезды. 
Я воспринимал их просто как 
взрослых людей. Они, как 
могли, помогали мне. А я де-
лал все, что говорил дяденька-
режиссер. Я был очень по-
слушным мальчиком. 
Как вы считаете, почему карти-
на с успехом идет до сих пор? 
В чем ее секрет?
Если честно, даже не задумы-
вался об этом. Наверное, по-
тому, что эта сказка живая 
и яркая. Сейчас но-
вые фильмы вос-
принимаются как 
само собой разу-
меющееся. Но, на-
пример, «По щу-
чьему велению», 
« Ч е б у р а ш к а » , 
«Бременские музыканты» 
и другие новые картины тоже 
прекрасны. Детские фильмы 
сегодня продолжают активно 
сниматься, у такого кино есть 
будущее. 
В фильме вы — технарь. Ум-
ный, рассудительный мальчик 
в очочках. Не положила ли 
роль начало выбору дальней-
шей профессии? (Юрий работа-
ет менеджером компьютерной 
фирмы. — «ВМ».)
Скорее всего, нет. Я стал тех-
нарем в шесть лет, когда чи-

тал журналы «Наука и жизнь» 
и «Техника молодежи». Делал 
это даже в перерывах на 
съемках. 
Не пытались ли чего-нибудь 
монтировать в фильме? Откру-

чивать отверточ-
кой? Или использо-
вать результаты 
опытов? 
Какие там опыты 
могут быть в шесть 
лет? Так что отвер-
точкой тыкать ни-

куда не приходилось. А все 
остальное уже было придума-
но и отработано технически-
ми специалистами. 
А почему же вы все-таки 
выбрали для себя техниче-
ский путь? Ведь кино — это 
интересно? Девочки, опять 
же, наверное, хотели подру-
житься?
Со мной девочки никогда осо-
бо не дружили, потому что 
я был невысоким, маленьким. 
А с такими мальчиками обыч-
но не дружат. 

Встречались ли вы с кем-
нибудь из актеров после окон-
чания съемок? Например, с Ма-
шей (актрисой Натальей Симо-
новой)? 
Долгое время мы вообще ни-
как не общались из-за недо-
статка времени. Но сейчас нас 
начали приглашать не теле-
программы, посвященные вы-
ходу на экраны фильма. Так 
что стали встречаться намно-
го чаще.
Не возникало ли желание сде-
лать какой-нибудь совместный 
проект?
Я — за любую авантюру. Мо-
жет, получится и продолже-
ние нашей сказки. Ведь сни-
мали же продолжение мушке-
терской саги. Если дадут хо-
роший текст — постараюсь 
его выучить с таким же азар-
том. В любом случае я ощу-
щаю себя тем же мальчиш-
кой, каким был во время съе-
мок «Новогодних приключе-
ний…».
Новый год — это всегда ожи-
дание чуда. А вы сами в сказки 
верите?
На самом деле — нет. Хотя 
всем вокруг говорю, что верю. 
Получается, что я все-таки — 
большой реалист. 
А как предпочитаете отмечать 
этот праздник? 
Только в кругу семьи. Мной 
ни коим образом не «овладе-
ло беспокойство, охота к пе-
ремене мест». Да и обяза-
тельные атрибуты праздника 
у меня, как и большинства 
россиян, — шампанское, 
мандарины, салат оливье, 
нарезка… Никаких «паште-
тов из соловьиных язычков» 
на столе встретить нельзя. 
Иногда по предложению се-
мьи можем написать на бу-
мажках желания, сжечь их, 
бросить все в бокал с шам-
панским и выпить, чтобы за-
думанное обязательно ис-
полнилось. 
Чтобы вы могли пожелать на-
шим читателям в новом году?
Обязательно повышать свой 
образовательный уровень. 
Потому что, и я в этом абсо-
лютно уверен, все беды на 
Земле происходят из-за отсут-
ствия образования. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Пусть большинство жителей 
России и празднуют Новый год 
с 31 декабря на 1 января, но все 
же верят, что восточный ка-
лендарь также влияет на нашу 
жизнь. И праздничный стол — 
первая возможность умаслить 
Зеленого Дракона.
Для этого эксперты советуют 
воздержаться, например, от 
консервов — продукты лучше 
подавать свежими. А еще от 
приготовления кролика и ку-
рицы и добавления грибов 
в блюдах — они в философии 
Поднебесной символ тревог 
и разочарований.
Кроме того, согласно китай-
ской традиции, на новогод-
нем столе обязательно долж-
на быть рыба. Поэтому сту-
дент четвертого курса направ-
ления «Технология продукции 
и организация общественно-
го питания» Российского био-
технологического универси-
тета (Росбиотех) Алексей Бар-
хатнов предложил пригото-
вить форель на овощной 
подушке с картофелем по-
деревенски.
— Готовится она несложно, но 
получается очень сочной, 
с насыщенным вкусом, — рас-
сказывает Алексей. — Фо-
рель, кстати, можно заменить 
на любую другую лососевую 
рыбу, например семгу, кету 
или горбушу. Главное — взять 
тушку целиком, а не стейки. 
Для подушки нужно взять 
морковь и лук. А для начинки 
рыбы — лимон и свежую зе-
лень. Подойдут укроп или ве-
точки розмарина.
Для начала рыбу стоит как 
следует очистить от чешуи 
и внутренностей, а также вы-
резать глаза. Надрез Алексей 
советует делать не по брюшку, 
а чуть на боку, чтобы образо-
вался своеобразный карма-
шек. Так при томлении жир не 
вытечет, а хорошенько напи-
тает тушку. После того как ры-
ба будет готова, приступаем 
к овощам.
— Морковь режем соломкой, 
а лук — полукольцами. Про-
фессиональные повара дела-
ют это ножом, но на обычной 

кухне, чтобы сэкономить си-
лы и время, можно воспользо-
ваться теркой или бленде-
ром, — рассказывает Алек-
сей. — Сразу же можно поре-
зать дольками картофель. Мы 
будем запекать его 
вместе с рыбой, но 
можно пригото-
вить его и отдель-
но. Тогда лучше 
всего будет оста-
вить его в легком 
маринаде из рас-
тительного масла и специй. 
Я бы посоветовал соль, чер-
ный перец и смесь итальян-
ских трав.
Но можно и не ломать голову 
над выбором, а купить уже го-
товые смеси для картофеля 
и рыбы. Главное — чтобы в них 
не было усилителей вкуса.

Включаем заранее духовку 
где-то на 180 градусов и про-
должаем заниматься продук-
тами. Когда мисочки с овоща-
ми будут полные, нужно под-
готовить противень. Его сма-

зывают маслом, 
а затем выкладыва-
ют морковь, сверху 
на нее — лук. Важ-
но, чтобы получи-
лась такая горизон-
тальная подушка, 
на которой будет 

лежать рыба. Это необходимо, 
чтобы овощи дали ей вкус. 
Сверху подушку можно немно-
го полить маслом.
Саму форель, прежде чем 
устроить на «ложе», нужно не-
много посолить снаружи и вну-
три, а затем смазать смесью 
растительного масла и специй. 

Хорошенько обрабатываем 
рыбу, оставляя часть марина-
да — он еще пригодится.
— Выкладываем рыбу на по-
душку, затем — картофель, 
лучше вокруг основного блю-
да. Он впитает жир, сок, и вкус 
станет более выражен, — го-
ворит Алексей. — Накрываем 
фольгой и отправляем в духо-
вой шкаф на 20 минут. Когда 
время истечет, снимаем фоль-
гу, смазываем рыбу остатками 
маринада. И отправляем еще 
на 20 минут допекаться до зо-
лотистой корочки. Проверить 
готовность можно зубочист-
кой — если внутри рыба горя-
чая, а на палочке осталось не-
много волокон, форель мож-
но подавать к столу.
ИРИНА ЛЕШКЕВИЧ
i.leshkevich@vm.ru

25 декабря 1976 года на экраны страны вышел один из самых любимых 
детских фильмов-сказок — «Новогодние приключения Маши и Вити»

По восточному календарю наступающий 2024 год пройдет под надзором Зеленого Дракона. И чтобы задобрить его, 
корреспондент «ВМ» узнала, какое блюдо обязательно должно быть на праздничном столе.

27 декабря. Студент четвертого курса направления «Технология продукции и организация общественного питания» 
ФГБОУ ВО «Росбиотех» Алексей Бархатнов приготовил форель к новогоднему столу 

Актеры исполнили роли, 
о которых мечтали с детства
Актриса Юлия Жукова с дет-
ства хотела стать Снегурочкой. 
Она и выглядит как внучка Де-
да Мороза: нежная блондинка 
с большими добрыми серо-го-
лубыми глазами и очарова-
тельной улыбкой. Но так пове-
лось, что в сказках ей все время 
доставались роли ведьмочек 
и бабок-ежек. Юлия не сдава-
лась и продолжала верить в се-
бя и в свою мечту. И вот 
наконец-то она исполнилась — 
как заветное желание, зага-
данное под Новый год.
— В прошлом году, где-то 
30 декабря, я смотрела одну из 
частей фильма «Елки», в кото-
рой Юлия Александрова игра-
ла Снегурочку, — рассказыва-
ет Юлия Жукова. — Мне ка-
жется, я как-то так запечатле-
ла этот момент, что в этом 
году сама стала Снегурочкой.
В новогоднем представлении 
для детей и взрослых, которые 
придут на Елку мэра, внучка 
и главная помощница Деда 
Мороза — прежде всего про-
сто девочка. Ей, как и всем де-
тям, хочется, чтобы рядом был 
настоящий друг, который по-
нимает тебя с полуслова и во 
всем поддерживает.
— Надеваю парик — и все: 
я — это она, — Юлия Жукова 
с легкостью перевоплощается 
в Снегурочку. — Моя героиня 
добрая, заботливая, легкая, 
веселая. Надеюсь, наши юные 
зрители с ней подружатся.
В волшебную силу загадан-
ных желаний верит и актер 
мюзиклов, певец Илья Викто-
ров. На личном примере он 
убедился: все, чего вы искрен-
не хотите и к чему стремитесь, 
обязательно исполнится. Да-
же спустя много лет.
Илья рос в многодетной твор-
ческой семье, поэтому в дет-
стве за зимние каникулы мог 
посетить до десяти разных 
елок. Во время представлений 
он внимательно следил за ге-
роями и «примерял» на себя 
образы, которые хотел бы сы-
грать, когда вырастет.

— Однажды я увидел 
сказку про зайчика, 
который потерялся 
в лесу на Новый год. 
Мне было его очень 
жалко, — вспоминает 
Викторов. — Видимо, 
еще тогда мне так за-
хотелось сыграть эту 
роль, что в этом году 
в Гостином Дворе 
я играю Кролика.
Актер сразу обратил 
внимание на этого 
персонажа, но изна-
чально его утвердили 
на другую роль. А спустя неде-
лю предложили записать про-
бы еще и для Кролика.
— Получается, для меня это 
тоже такая новогодняя сказ-
ка, — говорит Илья.
На самом деле он играет сразу 
двух персонажей: Кролика 
и Килорка. По просьбе актера 
не будем раскрывать всех се-
кретов, скажем только, что 
действие сказки разворачива-
ется в двух мирах — реальном 
и отраженном. Поэтому и ха-
рактеры у этих двух персона-
жей абсолютно разные.
— Кролик — позитивный, 
мягкий, душевный, любя-

щий, — описывает 
одного из своих геро-
ев Илья Викторов. — 
А поскольку сказка не 
только добрая, но 
и поучительная, он 
постоянно разрыва-
ется между дружбой 
со Снегурочкой и обя-
зательствами помощ-
ника Деда Мороза.
В отличие от Кролика, 
который за время 
спектакля пережива-
ет огромный спектр 
чувств, роботизиро-

ванный Килорк безэмоциона-
лен. Но актеру он подарил но-
вый опыт. Чтобы стать Килор-
ком, Илья освоил гироскутер.
— Все-таки роботы — наше 
будущее, и мы никуда от этого 
не уйдем, — рассуждает ак-
тер. — Главное — не забы-
вать, что живые эмоции, душа 
гораздо ценнее, чем то, что 
создано искусственно.
На Елке мэра ребята вместе 
с героями сказки преодолеют 
все трудности, повеселятся 
и загадают желания, которые 
непременно сбудутся.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Чудеса случаются с теми, кто в них верит. В этом уже убедились актеры, 
которые играют в сказке на Елке мэра Москвы в Гостином Дворе.

Мак придаст смелости, хмель — богатства 
Сотни стеклянных флаконов 
с натуральными эфирными 
и синтетическими маслами 
расставлены на рабочем столе 
парфюмера Камилы Робин-
сон. Создав более 30 автор-
ских композиций, она иссле-
довала запахи всех заготовок 
и уже подготовила те, кото-
рые станут основой для аро-
мата 2024 года. Сначала она 
наполняет пипетку эфирным 
маслом грейпфрута и опуска-
ет несколько капель жидкости 
во флакон на весах. 
— Символ нового года по ки-
тайскому календарю — Дра-
кон, для которого характерны 
праздничные цвета: желтый, 
красный, золотой, — говорит 
парфюмер. — С такой цвето-
вой палитрой ассоциируются 
цитрусовые, поэтому решила 
использовать эфирное масло 
грейпфрута.
Другую пипетку она наполня-
ет эфирным маслом самого 
новогоднего цитруса — ман-
дарина — и опускает не-
сколько его капель в пузырек. 
«Звуки» сладковатого с не-
большой горечью запаха 
грейпфрута обогатились по-
хожими нотками, но более 
фруктовыми.
— Еще добавляю немного 
эфирного масла шишек хме-
ля, — говорит Камила. — Со-
гласно астрологическим про-
гнозам, год Дракона обещает 
устойчивое благо-
состояние. Хмель 
как раз символизи-
рует плодородие, 
поэтому он вписы-
вается в нашу кон-
цепцию. 
Смешав три ком-
понента, парфюмер проводит 
тест. Вращая в руке флакон 
с маслами, специалист начи-
нает «слушать» аромат.
— Он не кажется резким или 
приторным, поэтому движем-
ся в правильном направле-
нии, — говорит она. — Теперь 
использую синтетическое 
масло белого дуба. 
Камила добавляет лишь одну 
каплю издающего запах желу-
дей компонента. Он очень на-
сыщенный, а значит, в избыт-
ке может перебить другие со-
ставляющие аромата. 
— Древесно-землянистый за-
пах нашего нового элемента 
отлично сочетается с цитрусо-
выми, делая их менее навяз-

чивыми, — рассказывает Ка-
мила. 
Капля синтетического масла 
цветка османтуса, а именно 

оранжево-желтого 
сорта, обогащает 
состав сладковато-
пряным ароматом.
— Запах налитых 
персиков и абри-
косов придаст на-
шему парфюму 

праздничные ноты, — уточня-
ет Камила.
Протестировав смешанные 
масла, специалист убеждает-
ся, что все компоненты соче-
таются, поэтому продолжает 
создавать аромат нового года.
— Если верить прогнозам, то 
2024-й станет благоприятным 
годом для запуска новаторских 
проектов, побед. Пара капель 
синтетического масла садовой 
гвоздики смогут передать это 
состояние, — говорит Камила.
Ведь не зря этот цветок в на-
шей стране символизирует 
память и Великую Победу.
— Добавляем две капли масла 
орхидеи, которые удивляют 
праздничными обертонами. 

А чтобы достичь поставлен-
ных целей, нужны смелость 
и отвага. Мак символизирует 
эти качества, поэтому исполь-
зую каплю масла и этого рас-
тения, — говорит парфюмер. 
Теперь аромат заиграл новы-
ми пряными нотами. Его мож-

но усилить маслом гиацинта, 
символизирующего силу.
— Состав получился довольно 
терпким, — тестируя, говорит 
Камила. — Добавлю несколь-
ко капель белого дуба. 
Чтобы раскрыть древесный за-
пах парфюма, Камила разбав-
ляет состав маслом амбры — 
одним из самых дорогих ком-
понентов в парфюмерии, кото-
рый еще используют как 
«фиксатор» для духов. С его по-
мощью аромат 2024 года улуч-
шился сладко-солоноватыми 
минеральными нотами.
— Хочется сделать аромат ме-
нее пряным, — отмечает сто-
личный парфюмер. — Возьму 
для состава несколько капель 
масла хризантемы. Оно слег-
ка горьковатое, с оттенком 
полыни и календулы.
Но и этот результат до конца 
не устроил парфюмера.
— Не хватает «зеленых» запа-
хов: стеблей, листьев... Добав-
лю масло березы, только не-
сколько капель, — говорит 
Камила. — Теперь все готово.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

25 декабря. Парфюмер Камила Робинсон создает аромат 2024 года. В него вошло более десяти 
натуральных эфирных и синтетических масел

Столичный парфюмер Камила Робинсон вместе с «ВМ» изучила символику 2024 года
и на основе ее создала новый аромат, характеризующий его.

топ-3
Редкие 
эфирные масла 
■ Уд. Добывают из ага-
рового дерева, зара-
женного древесным 
грибком. Растение бо-
рется с недугом, выде-
ляет вещество, исполь-
зуемое в парфюмерии.
■ Нероли. Получают 
из цветков апельсина.
■ Жасмин. Собирают 
ночью или на рассвете, 
так как в это время наи-
более высокая концен-
трация нужных компо-
нентов.

26 декабря. Юлия Жукова в роли Снегурочки и Илья 
Викторов в образе Килорка поздравляют с Новым годом

досье
Юрий Нахратов родился 
20 декабря 1966 года 
в Ленинграде. В кино 
дебютировал в фильме 
«Денискины рассказы» 
в 1970 году. В 1973-м 
исполнил роль в карти-
не «Открытая книга». 
После «Новогодних 
приключений Маши 
и Вити» в кино больше 
не снимался. Окончил 
Ленинградский военно-
механический институт. 
Работает менеджером 
в компьютерной фирме. 
Женат. Есть сын.

камера! мотор!

ну и как вам?

до Нового 
года 

осталось

дня
3 рецепт

Для приготовления ры-
бы на овощной подушке 
с картофелем по-де ре-
венски понадобится: две 
моркови среднего раз-
мера, средняя головка 
лука, 4–5 крупных карто-
фелин, растительное 
масло и специи для ма-
ринада — по вкусу. Рыбу 
лучше взять целой туш-
кой в 800–1000 граммов. 
Помимо этого, для кар-
тофеля можно пригото-
вить соус, но, по словам 
Алексея, так как красная 
рыба жирная, вкусно бу-
дет и без него.

кушать подано
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Да помогут вам 
Сох и Дракон 
Стаявший по оттепели снег остался у нас во дворе только 
бело-серым «блюдцем» под старыми тополями. С утра по-
смотрела в окно и рассмеялась: на обледеневшей поверх-
ности этого «блюдца» какой-то умелец выдавил три ги-
гантских следа, по форме напоминающих вороньи лапы. 
Это, конечно, намек на приближение Дракона. Смешно. 
В наших лесах драконы — ни деревянные, ни зеленые, во-
обще никакие — не живут. Может, конечно, когда-то 
и бродили по Руси трехголовые огнедышащие твари, но 
всех их богатыри наши извели. Из труднопобедимых 
остался у нас только троюродный брат трехголового, 
змий зеленый, но год впереди, слава Богу, не в его честь. 
Итак, ждет нас некто Зеленый Деревянный. В моей голове 
эти понятия трудно совместимы, но каких чудес только не 
бывает! Кстати, по логике, все деревянное боится огня. 
Так, осторожность не повредит... А что касается зелено-
го... Может, молодой просто? С мягкой еще чешуей? 
Сказать по правде, не верю я в восточные гороскопы. 
И помню, чье имя носит текущий год, но только потому, 
что каждый из них оставляет на моем столе кучу сувенир-
чиков — очаровательных зверюшек. Но что они обещали 
и в чем наврали — все стирается без следа уже за первые 
месяцы. Но так стирается только то, что бессмысленно...
Кстати, Дракон Драконом, но у нас-то тоже есть свой ка-
лендарь, русский! Заглянув в него, я покатилась от хохота: 
ждет нас, друзья, если не знаете, год Темного Соха, то есть 
лося. А он да медведь — цари русского леса. 
Наш лось — красавец и силач. Даст копытом — мало не 
покажется. Если надо — затаится так, что и не заметишь, 
даже рядом проходя. Ну а когда гон — понесется, ничего 
не видя впереди: уходите прочь, тогда живы останетесь. 
Переносятся ли на календарный год качества Соха насто-
ящего, лесного? Не знаю. Хочется верить, что да, ведь ес-
ли так, то он и Дракона сможет обуздать, коли тот забалу-
ет. В конце концов, в наших лесах хозяин — Сох! 
А если без глупостей, то хочется пожелать вам, дорогие 
наши читатели, быть в наступающем году любимыми 
и здоровыми, а ведь это значит — счастливыми. С помо-
щью ли Дракона, Соха, кого хотите. Главное — будьте!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Каждый четвертый 
хочет перемен 
в личной жизни.
И как вам?

АНДРЕЙ ЛУКУТИН
ПОБЕДИТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОГО 
КОНКУРСА УЧИТЕЛЬ ГОДА РОССИИ 
2004 ГОДА

Я не согласен с порядком за-
проса на перемены в новом 
году. На мой взгляд, людям 
важно немного другое. В гло-
бальном смысле личная 
жизнь, образование и чтение 
книг не стоят в приоритете 
у большинства. Население го-
раздо в большей степени вол-
нует постоянство. И это не 
всегда касается финансов 
и дохода. В современном мире 
заработать не так уж трудно. 
Думаю, людям сейчас важнее 
уверенность в завтрашнем 
дне, благополучие своих де-
тей, даже политическая ста-
бильность. Ведь прогнозиро-
вать что-то на будущее сейчас 
почти невозможно. Из-за это-
го люди бегают, суетясь, по-
свящая себя экономическим 
целям и забывая о близких. 
Поэтому считаю, что в первую 
очередь в новом году будет 
важно уделять внимание 
близким. Касательно обуче-
ния: сегодня появляется мно-
жество профессий или специ-
альностей. У старшего поко-
ления в советских вузах не 
было возможности получить 
эти специальности. Чтобы 
найти высокооплачиваемую, 
престижную работу и доби-
ваться успеха, необходимо за 
короткое время получить но-
вые навыки. Конечно, люди 
хотят расширить профессио-
нальные компетенции, но 

только в связи с укреплением 
своей личной стабильности, 
в глобальном смысле.

МАРИНА БЛАГИРЕВА
СВАХА, ОСНОВАТЕЛЬНИЦА БРАЧНОГО 
АГЕНТСТВА

Это очень здорово, что люди 
задумываются о семейном 
счастье: сейчас это главное. 
Желание улучшить и обустро-
ить свою личную жизнь впол-
не оправданно. Учитывая по-
литическую обстановку, люди 
чаще думают: если их не будет, 
что останется после них? Поэ-
тому продолжение рода долж-
но быть обязательно. К тому 
же сегодня государство выде-
ляет много средств для моло-
дых семей, чтобы улучшить  
демографическую ситуацию. 
Надо создавать молодым лю-
дям больше возможностей для 
знакомств: в современных ме-
гаполисах людям сложнее най-
ти себе пару, несмотря на боль-
шое население. 

ВЛАДИСЛАВ ЛАЗАРЕВ
ЭКОНОМИСТ

Этот процент слишком низок. 
У нас увеличивается число 
одиноких людей — это непра-
вильно, учитывая и без того 
уже существующую демогра-
фическую яму. Для правиль-

В будущем году более четверти россиян хотели бы поменять что-то в своей личной 
жизни. Такие результаты социологического опроса опубликовал сервис по подбору 
вакансий. 31 процент опрошенных в 2024 году хотел бы больше читать и заняться об-
разованием — это в приоритете у участников исследования.

вопрос дня

Подготовили МАКСИМ КИРЮШИН, 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО  edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ного дальнейшего развития 
экономики страны необходи-
мо исправлять эту ситуацию. 
Кроме того, перемены в лич-
ной жизни не обязательно же 
обозначают поиск второй по-
ловинки. Речь может идти 
и о налаживании отношений 
с уже имеющимся партнером. 
В последние годы в России 
растет число разводов. Это то-
же не улучшает демографиче-
скую ситуацию. И воспиты-
вать детей в неполной се-
мье — неправильно.   Поэтому 
я считаю, что нужно увеличи-
вать заинтересованность на-
селения в улучшении личной 
жизни.

СЕРГЕЙ КЛЮЧНИКОВ
ПСИХОЛОГ

Это соответствует действи-
тельности. Если и не всем, то 
очень многим людям важна 
личная жизнь. Близкие отно-
шения, любовь — это значи-
тельная часть жизни каждого 
человека, он не может обой-
тись только профессиональ-
ной сферой. Одиноких и нере-
ализованных людей много. Но 
надо понимать, что наличие 
намерения — это далеко не 
всегда гарантия воплощения 
идеи. Чтобы добиться пере-
мен, необходимо, возможно, 
измениться самому: стать 
коммуникабельнее, позитив-
нее, обаятельнее. Если есть 
проблемы, может быть полез-
на даже проработка опреде-
ленных вопросов с терапев-
том. Вообще, людям свой-
ственно загадывать желания, 
определяться с целями именно 
в предновогодний период, на-
чало нового отсчета времени. 
Вполне нормально в этот мо-
мент рассчитывать на новые 
возможности, трансформа-
цию. Это заложено в человече-
ской природе. 

Фестиваль
Мосвинтаж

 Тульская
Ул. Дубининская, 71
Даниловский рынок
29 декабря, 14:00, бесплатно
На мероприятии для всех гостей 
будет открыто 200 различных 
лавочек антиквариата, винтажа, 
а также дизайнерских стендов. 
Посетителей ждет невероятно 
богатый выбор старинных 
вещей, которые переносят 
в различные исторические 
эпохи и создают атмосферу 
уюта в доме. 

Мастер-класс
«Новогодняя игрушка»

 Физтех
3-я Северная линия, 17
Культурный центр 
«Северный»
2 января, 14:00, бесплатно
Гости мероприятия под руко-
водством опытных экспертов 
смогут сделать уникальные 
новогодние игрушки своими 
руками, используя цветную 
бумагу, картон и различные 
подручные материалы. Кроме 
того, создание оригинальных 
поделок, которые станут пре-
красным украшением для ново-
годней елки, также поможет 
развить мелкую моторику рук, 
внимательность и усидчивость 
у детей. 

Лекция
Песни и обряды

 ВДНХ
Пр-т Мира, 119, стр. 58
Музей «Слово»
3 января, 12:30, бесплатно
Гости мероприятия смогут 
услышать краткое молитвен-
ное песнопение — тропарь, 
колядки и виноградья, а также 
послушают северные рож-
дественские песни и споют 
вместе редкие композиции 
из Псковщины и Нижней Пе-
чоры. Кроме того, посетители 
музея «Слово» обсудят с экс-
пертами тонкости и особенно-
сти устройства рождественских 
обрядовых песен, а в конце 
послушают французскую рож-
дественскую колядку под гар-
монь, а также увидят основные 
отличия нашего российского 
рождественского фольклора 
от европейского.

Творческий урок 
Украшение новогодних 
пряников

 Красносельская
Ул. Верхняя Красносельская, 3а
ТЦ «Тройка»
3 января, 15:00, бесплатно
Участники урока под руковод-
ством специалистов украсят 
пряники, а после того, как они 
подcохнут, аккуратно упакуют 
каждый шедевр. 

Семинар
Чудесные истории 
Рождества

 Площадь Ильича
Ул. Волочаевская, 14а
Центральная молодежная 
биб лиотека № 122 им. А. Грина 
4 января, 12:00, бесплатно
Гости мероприятия познако-
мятся с историей праздников: 
Рождество Христово, старый 
Новый год, Крещение, их зна-
чениями и традициями. Также 
в программе литературно-музы-
кальной гостиной лекция об ин-
тересных традициях празднова-
ния Рождества в разных странах 
мира. Помимо этого, сотрудники 
библиотеки продемонстриру-
ют участникам события, как 
на Руси праздновали Святки, 
расскажут и покажут, что такое 
колядки и рождественские га-
дания. Также пройдут громкие 
чтения известных рассказов 
о Рождестве. Кроме того, для 
всех желающих будет проведен 
мастер-класс «Символ праздни-
ков» в сопровождении популяр-
ных рождественских песен.

Викторина
Рождественские забавы

 Зюзино
Ул. Обручева, 51
ГБУК г. Москвы «ОКЦ ЮЗАО» 
Библиотека № 191
4 января, 15:00, бесплатно
Для всех гостей библиотеки 
пройдет познавательно-
игровая программа, в рамках 
которой посетителей столичной 
библиотеки познакомят с увле-
кательной историей праздника 
Рождества Христова, а также 
его значением и исторически-
ми традициями. Кроме того, 
посетители учреждения примут 
участие в познавательной лите-
ратурной викторине «Рожде-
ственские чудеса».

афиша
на праздники

Предновогодняя столица 
выглядит сказочно

В уходящем году Россия под-
писала много соглашений 
с Африкой. Корреспондент 
«ВМ» пообщался с Идриссом 
Кане (на фото) — студентом, 
приехавшим к нам с этого 
жаркого континента. Зимой 
он впервые увидел снег, лед 
и почувствовал атмосферу, 
царящую в столице России 
в преддверии новогодних 
праздников. 

Идрисс, из какой страны вы 
приехали?
Из Мали — это государство 
в Западной Африке.
На каком факультете вы учи-
тесь? 
Сейчас я учусь на подготови-
тельном факультете Россий-
ского университета дружбы 
народов (РУДН). Я очень хочу 
стать геологом. 
Почему для учебы выбрали 
именно российский универ-
ситет?
Мне в целом очень интересна 
Россия: ее традиции и культу-
ра. Чтобы узнать эту страну 
лучше, я решил поступить сю-
да в университет. К тому же 
образование здесь — класси-
ческое и, на мой взгляд, по 
праву считается одним из са-
мых сильных в мире. Не могу 
не упомянуть также, что рос-
сийские университеты еже-
годно занимают лидирую-
щие позиции в мировых рей-
тингах.
Планируете ли вы после обуче-
ния остаться в России или хо-
тите вернуться на родину, что-
бы развивать там геологиче-
ское направление?
После окончания универси-
тета я уеду назад в Мали. 
Я очень люблю своих сестер 
и хочу вернуться к ним. Кро-
ме того, я хотел бы продол-
жить практиковать и разви-
вать свою специальность на 
моей родине.
Каким было ваше первое впе-
чатление от снега?
О, я очень хорошо запомнил 
тот момент! Это была середи-
на ноября. В тот день было 
очень холодно. То, что я уви-
дел снег, казалось мне чем-то 
невероятным! Но это было 
очень интересно для меня, по-
тому что подобного опыта 

у меня никогда прежде не бы-
ло. Снег был белым-белым 
и таким холодным... Очень 
быстро исчезал в руках, меня 
это сильно впечатлило.
Идрисс, планируете ли вы про-
вести новогодние праздники 
в России? Почему?
Да, я однозначно проведу но-
вогодние каникулы в Москве. 
Это будет потрясающий но-
вый жизненный опыт! Весь 
город невероятно украшен, 
везде много огоньков и светя-
щихся инсталляций. Словно 
целое световое шоу, как 
в сказке! Везде очень много 
развлечений. Необязательно 
новогодних, просто зимних: 
катки, например, или снежки. 
Получить такой опыт дома 
у меня не получится, поэтому 
я хочу провести это время 
здесь и больше узнать о ваших 
традициях.
Что вам нравится в российских 
новогодних традициях? Мо-
жет, были в них какие-то 
вещи, которые вас удивили или 
впечатлили?
Я обратил внимание, что рус-
ские используют эти празд-
ники и конец года, чтобы об-

мениваться подарками. Мне 
нравится эта традиция, я на-
хожу ее очень милой и спло-
чающей. Меня очень впечат-
ляют тематические украше-
ния везде: на улицах, в пар-
ках, кафе и метро. Мне лично 
очень симпатизирует тради-
ция наряжать елки. Они все 
получаются такие разные, 
ведь каждый делает это по-
своему. 
Пробовали ли вы уже россий-
ские новогодние или просто 
традиционные блюда?
Какие вам понравились боль-
ше всего?
Да, я пробовал некоторые 
блюда, но пока еще немного. 
Например, салат оливье я ел. 
Он очень вкусный! В нем мно-
го разных ингредиентов, ко-
торые вместе хорошо сочета-
ются. Мне очень понравился 
этот салат, с удовольствием 
его беру при удобной возмож-
ности.
Есть ли у вас уже друзья среди 
россиян? Как они помогают 
вам знакомиться с российски-
ми новогодними обычаями 
и культурой?
Мне повезло: у меня очень хо-
рошие одногруппники. Они 
всегда мне помогают, очень 
отзывчивые и дружелюбные 
ребята. Они также знакомят 
меня с местной культурой: во-
дят по разным местам, что-то 
показывают и рассказывают. 
Их всегда очень интересно 
слушать.
Идрисс, расскажите, с кем 
планируете провести Новый 
год?
Мы с друзьями договорились 
провести его вместе. Будем 
много гулять по городу, на-
слаждаться его праздничной 
атмосферой и любоваться на 
светящиеся декорации. Ну 
и, конечно, мы выделим вре-
мя, чтобы попробовать боль-
ше блюд из русской нацио-
нальной кухни.
Празднуете ли вы Новый год 
у себя на Родине? Какие у вас 
есть традиции?
У нас мусульманская страна. 
Все празднования Нового го-
да направлены на то, чтобы 
мы показали, что очень ждем 
грядущий год, и благодарим 
Бога за возможность его уви-
деть и прожить. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

сезон

наш век

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

до Нового 
года 

осталось

дня
3

товарищ — 
газета

Сегодня свои поздравления с наступающим праздником в адрес городской газеты и всех ее читателей направляет Дракон — символ насту-
пающего, 2024 года. Зеленый, или Лазурный, Дракон считается пятым знаком из китайских знаков зодиака. Он символизирует весну, 
юность, цветение, благосклонность. Актер Чжан Вэй, сыгравший роль главного символа наступающего года, поздравляет всех читателей 
«Вечерки» с наступающим Новым годом и приглашает всех на ВДНХ. Здесь проходит и выставка-форум «Россия», на площадках которой про-
ходит множество интересных событий. Есть, кстати, и экспозиция, посвященная Терракотовой армии Китая. 
— Знаний и счастья в новом году! — пожелал всем Дракон. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 1, 4, 6

Только на выставке «Рос-
сия» между нашей стра-
ной и Африкой было за-
ключено 161 соглашение, 
56 из которых направле-
ны на международное 
и межрегиональное со-
трудничество, 51 — в об-
ласти образования и нау-
ки, 10 касались экспорта 
и внешнеэкономической 
деятельности и еще 
10 подразумевали науч-
но-техническое сотрудни-
чество.
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Льдисто за окном и снежно. Немного морозца, 
ветки деревьев припорошены белой крошкой, 
небо черное, глубокое, величавое, полное кос-
мической красоты бесконечности. А дома — 
теплый свет от желтого торшера, шампанское 
искрится в бокалах, отражается в стеклянных 
шарах на елке — любимых, можно сказать, се-
мейной реликвии, которые достались еще от 
бабушки. И кажется, буквально вчера с любо-
вью, осторожно, бабуля доставала эти хрупкие 
шары из коробки, аккуратно разворачивала 
вату, в которую они были бережно заверну-
ты, и примеривала к елке — куда бы его, так, 
чтоб позаметнее? А ты рядом, смеешься, тебе 
пять, и пока шары тебе в руки не дают, хоть ты 
и просишь. Разобьешь же, погоди, детка, не то-
ропись.
Всего-то спустя пару лет будешь стоять у елки 
и точно так же, немного прищурив глаза, как 
бабушка, думать — куда же повесить люби-
мый шар? Где он будет позаметнее? А мама по-
ка на кухне будет готовить лакомства, люби-
мые всей семьей. Скоро-скоро за столом зазву-
чат смех родных, пожелания, игристое польет-
ся через край и яркий оранжевый бок 
мандарина будет дразнить тебя: «Дотянись 
и съешь!»
А вот и папа — у него традиция. Ранним утром 
1 января, пока вокруг тишина, зыбкость, пу-
стые улочки, он с удочками идет на соседнее 
озеро. Благо недалеко. Вряд ли будет огромный 
улов, но вдруг все-таки попадется щука, та, из 
сказки. Папа обещал, что одно желание — 
твое — этой рыбине загадает. И смеется в усы. 
Кажется, эту улыбку ты вчера видела у Деда Мо-
роза, но ведь так не бывает. Это же папа, у него 
нет белой бороды...
Все вокруг странное, почти невесомое, чудес-
ное. Такое, как дождик на елке — блестит ярко, 
хотя сам — тончайшая ниточка. А сколько кра-
соты от него! И кажется, что ты на мгновение 
шагаешь в сказку — в зимний лес, полный елей, 
где у пенька накрыт стол у дракона с добрыми 
глазами. Где белки играют стеклянными шиш-
ками на нарядной елке и белым светом сияет 
месяц, будто софит, освещающий сцену. 
И веришь, нет, даже не так, совершенно наверня-
ка знаешь — сказка будет всегда. И здесь, сейчас, 
и потом, завтра, и через год. Сказка — она и есть 
твоя жизнь, потому что иначе зачем бы это все? 
Если не ради улыбок наших детей и родителей, 
если не для счастья и смеха, если не для доброты 
и любви? Прочь пустые сомнения и горести из 
прошлого, ушли они в новогоднюю ночь, во тьму, 
канули в бездну прошлого. Все дороги к счастью 
открыты сегодня и навсегда! Так и будет.
С Новым годом, дорогие друзья! С Новым сча-
стьем! Пусть доброта и любовь наполнят вашу 
жизнь до краев, как мы наполняем бокалы шам-
панским за ваше здоровье!

С наступающим Новым годом, дорогой читатель! Пусть 2024 год принесет в семьи еще больше любви, добра и радости! Пусть сбываются мечты, особенно — 
мечты самых маленьких читателей. А если праздничное настроение все еще не появилось, то специально для этого мы, сотрудники «Вечерней Москвы», 

нарисовали открытки. В них — волшебство новогодней ночи, радость утра 1 января и прозрачная красота, которая так свойственна чудесам.

Пусть доброта и любовь наполняют вашу жизнь до краев!

Дороги к счастью открыты

КОЛЛЕКТИВ ИЗДАНИЯ ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА
edit@vm.ru

Самая добрая семейная традиция — наряжать елку. Как играют огоньки в круглых боках шаров! Сказку нарисовала обозреватель Екатерина Рощина

Сказочный дракон с добрыми глазами накрыл стол прямо в лесу — таким Новый год видит
старший обозреватель Ольга Кузьмина

Дракон, символ будущего года, и Снеговик принесли время чудес. Нарисовала Ольга Кузьмина

Правильного снеговика, который держит пост до первой звезды, нарисовал зам. главного редактора Сергей Серков
Тихо падает снег, скрипит под валеночком, так и зовет в гости, в теплый уютный дом, 
за новогодний стол. Рисунок Екатерины Рощиной

Утром 1 января только Царь-Щука и ловится! Рисовала зам. главного редактора Юлия Тарапата




